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Танцор Алексей Кири-
евич из г. Барановичи 
– уникальный в Белару-
си артист, объединивший 
в своем творчестве со-
временный танец и образ 
«ожившей статуи».
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ВРЕМЯ ЗДЕСЬ ТЕЧЕТ, 
КАК В ДРУГОМ ИЗМЕ-
РЕНИИ. «У меня была 
насыщенная жизнь, и 
если бы можно было пе-
режить ее заново, я из-
менил бы только одно…» 
Дождливым, осенним 
днем, когда любой мо-
жет впасть в уныние, «IP» 
навестила по-настояще-
му одиноких людей в 
Леснянском доме-интер-
нате.
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ОВОЩЕЙ – ГУСТО, ПО-
КУПАТЕЛЕЙ – ПУСТО. 
Несмотря на то, что 
цены остались на уров-
не прошлогодних, про-
давцы жалуются на  низ-
кий спрос на сельскохо-
зяйственную продукцию.
 > 14

ООО «ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ 
«ИНТЕКС-ПРЕСС» 
УНП 200687896

 8-029-140-25-00 ВЕЛКОМ

 8-029-808-25-00 МТС

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ 
«INTEX-PRESS»

> 2-3

Категорией 
не вышли

Імпартныя станкі ткуць будучыню БВБА
Баранавіцкае вытворчае баваўнянае аб’яднанне плануе неўзабаве скончыць мадэрнізацыю і выйсці на еўрапейскі рынак. > 6-7
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Воспитатель Елизавета Геннадьевна работает в ГУО «Детский сад №4» всего два месяца. По специальности она психолог, но, несмотря на невы-
сокую заработную плату, предпочла работу с детьми, потому что именно это считает своим призванием. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»
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Образование. Обещанное педработникам повышение зарплат 
обернулось для многих из них разочарованием. Работники без 
категории и вовсе почувствовали себя обманутыми
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В Барановичах, согласно распоряжению гори-
сполкома, с 20 октября  началось подключение 
жилфонда, общежитий, гостиниц, учебных заве-
дений к централизованному теплоснабжению.

Подключение к теплу будет происходить поэтапно 
– в течение четырех суток.

Первыми в разных микрорайонах города стали 
отапливаться пятиэтажные дома. Согласно графи-
ку во второй день к теплу подключили здания свы-
ше пяти этажей. В остальные дни тепло поступит во 
все оставшиеся дома, гостиницы, общежития и учеб-
ные заведения.

Коммунальщики предупреждают: чтобы центра-
лизованная система отопления заработала в штат-
ном режиме, необходимо некоторое время для ее на-
стройки. Поэтому жильцам не стоит сразу ждать вы-
соких температур в помещении.

– На пуск отопления нам дали четыре дня. 
Дома будут прогреваться постепенно, также по-
этапно будет отлаживаться система отопления, 
– отметил директор филиала РУП «Брестэнерго» 
Барановичские тепловые сети Валентин Карачан. 
– Главное, чтобы жители, считающие, что у них не 
сильно греют батареи, не начинали сливать воду 
из системы отопления. Из-за таких действий мы 
не можем поднять давление и тепловые параме-
тры.

Если в квартирах возникает проблема с теплом, 
коммунальщики советуют незамедлительно звонить 
в ЖЭС, чтобы оперативно устранить неполадки. 

В объектах социальной сферы: детсадах, школах и 
больницах батареи потеплели еще 9 октября.

Учитывая грядущее похолодание, после подклю-
чения жилого фонда тепло дадут и в производствен-
ные и административные здания, сообщает БелТА. 

В 2013 году в Брестской области отопительный се-
зон начался 30 сентября.

В жилых домах 
включили отопление
Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY
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ЦИФРА
НЕДЕЛИ

км – таков  среднесуточный пробег автобуса был в нашей стране в 2013 
году. Продолжительность работы автобуса составляла 10,5 часа в сутки. В 
среднем в Беларуси на одно место автобуса в 2013 году приходилось 7,3 тыс. 

пассажиров. Перевозки пассажиров автобусами постепенно снижаются: если в 2005 году в 
Брестской области было перевезено 259 млн человек, то в 2013 году –  220 млн человек. 
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Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

Обещанное педработни-
кам сентябрьское повы-
шение зарплат оберну-
лось для многих из них 
разочарованием. 

РАЗ – ПРИБАВЛЯЕМ, 
ДВА – ВЫЧИТАЕМ

Александр Лукашенко 
не раз признавал, что у учи-
телей и воспитателей «не-
заслуженно низкая зарпла-
та». В марте этого года гла-
ва государства вернулся к 
этому вопросу, заметив, что 
«учителей обижать нель-
зя», и поручил правитель-
ству найти средства на су-
щественное повышение 
зарплат работникам школ и 
детских садов. 

– Здесь нужно задей-
ствовать все имеющиеся 
резервы, – отметил прези-
дент. – Посмотрите, на что 
тратятся деньги, уберите 
все лишнее, вы сэкономите 
деньги и отдадите тем, кому 
надо сегодня добавить зара-
ботную плату. 

Уже в апреле в детских 
садах несколько увеличили 
надбавки за категорию. По-
вышение оказалось несуще-
ственным. Если в марте, по 
данным Белстата, средняя 
заработная плата в образо-
вании была 3850 тыс., то в 
апреле стала 3899 тыс.

К августу стало известно, 
что зарплаты все-таки вы-
растут, и не только в детса-
дах.  Как сообщала БелТА, в 
зависимости от квалифика-
ционной категории, надбав-
ки к окладу составят от 30% 
до 120%, работникам без 
квалификационной катего-

Зарплата. Посмотрев в сентябрьские расчетки, многие   
предыдущим месяцам!

Обманутые ожидания        
рии – от 10% до 20%.

Повышение зарплат 
ждали все педработники, 
от  техперсонала до адми-
нистрации садов и школ. 
Однако, посмотрев свои 
сентябрьские расчетки, 
многие увидели цифры, 
аналогичные предыдущим 
месяцам! 

– Никто ничего не по-
высил! А мы ведь так наде-
ялись, обсуждали эту тему 
и не могли дождаться октя-
бря, когда получим больше. 
Я не надеялась, что нянеч-
кам много доплатят, но жда-
ла хоть чего-то, – рассказа-
ла «IP» помощник воспита-
теля одного из детских са-
дов города.

По ее словам, зарплата 
ни на рубль не отличалась 
от предыдущих заработков:

– Я так и получила свои 
2,2 млн. У меня хоть допла-
ты за стаж неплохие, а моло-
денькие вообще по 1,7 млн 
зарабатывают. 

У воспитателей с катего-
рией зарплата все-таки вы-
росла, хотя и не так значи-
тельно, как можно было на-
деяться. Как рассказала пе-
дагог одного из детских са-
дов города с высшей катего-
рией, получила она больше 
на 300 тысяч.

 – Повышение обещали 
на 90%, а вышло только на 
30%. А моим коллегам с пер-
вой категорией не подняли 
и на 200 тысяч. А что такое 
сегодня эти деньги? Один 
раз в магазин сходить, – жа-
луется женщина. – Все лето 
громко говорили, что суще-
ственно увеличат зарпла-
ты, сейчас видно, что обра-
зованные люди никому не 
нужны.

«КОГДА ПОЛУЧИЛИ 
РАСЧЕТКИ, В 
САДУ НАЧАЛАСЬ 
РЕВОЛЮЦИЯ»

Заведующая одним из 
детских садов рассказа-
ла «IP», что после того, как 
ее работники увидели свои 
сентябрьские зарплаты, 
почувствовали себя обма-
нутыми и долго возмуща-
лись.

– В саду началась рево-
люция, крику было! Оказа-
лось, что многим ничего не-
доплатили. Зачем было го-
ворить, что будут новые 
надбавки? Сказали бы сра-
зу, что у многих заработок 
не увеличится. Вообще не 
хочется эту тему поднимать, 
нужно искать новую работу, 
а не говорить, – расстроен-
но заключает женщина.

Не высказывают востор-

га от повышения и учителя 
с высокой заработной пла-
той, как, например, педагог 
с высшей категорией, 32-ча-
совой рабочей неделей, 
20-летним стажем, которая 
получает больше 7 миллио-
нов. По ее словам, таким по-
вышением зарплат можно 
привлечь лишь педагогов с 
большим стажем и высшей 
категорией, да и то не всех. 
Остальные же педагоги бу-
дут просто уходить из  школ.

– Я впервые за много лет 
начала получать такую вы-
сокую зарплату, это благо-
даря хорошим премиям за 
подготовку детей к олим-
пиадам. Моя зарплата вы-
росла на 400 тыс. рублей. 
Но от каждого повышения 
я жду подвоха. Либо рабо-
ты станет больше, либо со 
временем начнут урезать 

«Трэба скараціць тых, хто на-
стаўнікаў кантралюе»

Тамара Мацкевіч, намеснік 
старшыні РГА «Tаварыства 
беларускай школы»:

– Хутка выбары, таму прэзідэнт 
на словах больш будзе падтрым-
ліваць тых, ад каго залежыць пра-
вядзенне гэтых выбараў, у тым 
ліку і настаўнікаў. Што датычыц-
ца даплат за катэгорыі, я лічу, 

што больш кваліфікаваныя настаўнікі павінны атрымлі-
ваць большыя заробкі, але ў нас катэгорыі прысуджаю-
ць не за прафесіяналізм, а, напрыклад, за стаж. Каб па-
вялічыць заробкі, у адукацыі патрэбны радыкальныя 
змены. Трэба скараціць хоць палову тых, хто настаўнікаў 
кантралюе, бо сістэма кіравання не эфектыўная: кантра-
лёраў больш, чым тых, хто працуе. А гэтыя кантралёры 
атрымліваюць грошы, якія можна аддаць настаўнікам.

КАМЕНТАРЫЙ СПЕЦЫЯЛІСТА

ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»
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Считаете ли вы достойной оплату труда 
педагогов в нашей стране? 

Михаил, инженер электрос-
вязи:

– Наверное, нет.  При сегодняш-
нем уровне жизни, чтобы одеть-
ся, оплатить коммунальные ус-
луги и вообще обеспечить себя, 
нужно миллионов восемь. 

Алина, реализатор лотерейных 
билетов:
– Я  не знаю о последних зарплатах 
педагогов, но считаю, что достой-
ный уровень  оплаты их труда – 6 
миллионов рублей. У меня подруга 
– учитель, и за низкую зарплату ей 
приходится выполнять много до-
полнительных требований, не свя-
занных с основной работой.

Раиса Ивановна, уборщица:

– Не знаю, но если бы я была пе-
дагогом, хотела бы получать около 
8 миллионов рублей, ведь теперь 
цены на все  высокие. Моя внучка 
ходит в школу. Посмотришь, как 
дети себя ведут на переменах, и 
понимаешь, что у учителя должны 
быть стальные нервы. 

Наталья, экономист:
– Не думаю, что труд медиков 
и рабочих на предприятии лег-
че или лучше оплачивается, чем 
труд педагогов. Работа в школе 
– это основа,  а дополнительно у 
учителей есть возможность  по-
полнить свой бюджет репетитор-
ством, было бы желание.

Кирилл, контролер:
– Думаю, что учителям мало пла-
тят. Требований к педагогам мно-
го, не всегда оплата труда соизме-
рима. Мало кто скажет, что оплата 
труда у педагогов достойная.  Зара-
ботная плата должна быть не мень-
ше 4,5–5 миллионов рублей.

Опрос провела Ольга ПРОСТАК. Фото: 
Александр ТРИПУТЬКО.

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ. По сообщению Министерства энергетики, задолженность по-
требителей за поставленную им энергию по состоянию на 1 октября 2014 года со-
ставила 999,9 миллиарда рублей. Полностью за отпущенную энергию рассчитались 
лишь организации в Минске. По Брестской области уровень оплаты составил 99,2%, 
по Витебской – 95,3%, по Гомельской – 98,3%, по Гродненской  – 97,9%, по Минской – 
93,5%, по Могилевской – 97,2%.

  работники детсадов увидели цифры, аналогичные 

 работников образования 
какие-либо доплаты, – го-
ворит педагог. Вроде мне 
грех жаловаться, но из-за 
работы я не вижу ни се-
мьи, ни дома. А остальные 
квалификационные кадры? 
Они получат мизерные до-
платы. С каждым годом все 
заметнее, что умные моло-
дые люди из образования 
уходят.

ПОЧЕМУ ТАК 
ПРОИЗОШЛО

Как оказалось, многие 
педагоги просто не поня-
ли обещаний правитель-
ства. Дело в том, что но-
вое постановление Сов-
мина «О некоторых во-
просах повышения опла-
ты труда отдельным кате-
гориям работников систе-
мы образования» от 23 ав-
густа 2014 г. отменяло при-
бавки к зарплате, кото-
рые были в апреле (в По-
становлении от 23 августа 
2014 года №818, признают-
ся утратившими силу пун-
кты: 1, 2, 4 Постановления 
Совета Министров Респу-
блики Беларусь от 27 мар-
та 2014 года №265 (п.п.1.1), 
где и были прописаны над-

РЕКЛАМА

бавки для работников дет-
ских садов). В августе на-
числили новые надбавки. В 
зависимости от категории, 
некоторые надбавки вы-
росли, а некоторые оста-
лись на уровне апрельских. 

Как пояснили «IP» в 
бухгалтерии отдела об-
разования, спорта и ту-
ризма Барановичского 
горисполкома, например, 
если за высшую катего-
рию после 1 апреля вос-
питателям доплачивали 
от 30% до 60%, а с 1 сен-
тября надбавка состави-
ла 90%, то, соответствен-
но, надбавка в расчетках 
увеличилась на эту раз-
ницу.

– Получается,  что и 
помощники воспитате-
лей, шеф-повара и кухон-
ные рабочие, которые по-
лучили свои надбавки в 
апреле, в сентябре ничего 
нового не получат, – ска-
зали в бухгалтерии. – При 
начислении надбавок учи-
тывается несколько по-
становлений, изложенных 
в разных редакциях, дей-
ствующих и признанных 
отмененными, поэтому, 

чтобы выяснить, правиль-
но ли начислили зарпла-
ту, необходимо тщательно  
изучить данный вопрос.

ЗАРПЛАТА 
ПЕДАГОГОВ – ТЕМНЫЕ 
ДЕБРИ 

Разобраться в своих рас-
четках могут не все педа-
гоги. Одна из воспитателей 
барановичского детского 
сада сравнила зарплату за 
февраль, июнь и сентябрь 
этого года. Девушка получи-
ла 2,5 млн руб., 2,9 млн и 3,1 
млн соответственно. Ее зар-
плата увеличивалась, но для 
этого ей приходилось боль-
ше работать.

– В июне было много 
подработок, а в сентябре 
мне дали большую премию. 
Сказать, выросла ли зарпла-
та, не могу. Потому что в 
следующем месяце премии 
может и не быть, возможно,  
часов станет меньше и соот-
ветственно заработок упа-
дет, – говорит девушка.

В бухгалтерии отдела 
образования, спорта и ту-
ризма БГИК также отме-
тили, что вопрос о над-
бавках достаточно слож-

ный и требует тщатель-
ного рассмотрения в кон-
кретных случаях.

– При расчете зара-
ботной платы работни-
ка учитывается множе-
ство показателей, та-
ких как ставка, образо-
вание (высшее или сред-
нее специальное), нали-
чие категории, количе-
ство часов, и многие дру-
гие. Поэтому специали-
сты с одинаковой катего-
рией и количеством отра-
ботанных часов могут по-
лучить разные зарплаты, 
– сказали в бухгалтерии.

В бухгалтерии отде-
ла образования, спорта и 
туризма Барановичского 
горисполкома не подсчи-
тывают среднюю зарпла-
ту работников образова-
ния. Однако, как показали 
случайные расчетки, вос-
питатель без квалифика-
ционной категории полу-
чила за сентябрь 2,8 млн 
рублей (зарплата оста-
лась на уровне апрель-
ской), с высшей категори-
ей – 4,1 млн рублей (зар-
плата выросла примерно 
на 400 тысяч).
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Трагедия произошла 
16 октября возле д. Тешев-
ле на автодороге Барано-
вичи-Молчадь-Дятлово.

В четверг утром 63-летний 
барановичанин, управляя 
«Субару-Легаси», на пересе-
чении с объездной автодо-
рогой начал совершать об-
гон движущегося в попут-
ном направлении погрузчи-
ка «Кировец», сообщил «IP» 
Андрей Переход, старший 
госавтоинспектор ОГАИ Ба-

рановичского РОВД. Однако 
погрузчик, за рулем которо-
го находился 58-летний жи-
тель д. Тешевле, в это время 
начал поворачивать налево.

В результате столкнове-
ния автомобиль «Субару-Ле-
гаси» совершил наезд на пе-
шехода – 48-летнюю житель-
ницу пос.  Первомайский, ко-
торая находилась на левой 
обочине по ходу движения.

От полученных травм 
женщина скончалась по до-
роге в больницу. По данно-
му факту возбуждено уго-
ловное дело. Проводится 
проверка.

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Сообщение о том, что в 
здании Барановичского 
городского исполнитель-
ного комитета находится 
взрывное устройство, по-
ступило в дежурную часть 
Барановичского ГОВД 17 
октября, в 6.07 утра. 

Неизвестный звонил с мо-
бильного телефона. На ме-
сто происшествия прибыли 
сотрудники КГБ, СК, ГОВД, 
межрайонного отдела Госу-
дарственного комитета су-
дебных экспертиз, МЧС, 
прокуратуры, бригада ско-
рой помощи и подразделе-
ние саперно-пиротехниче-
ской службы внутренних во-
йск. Осмотрев здание, сапер-
но-пиротехническая груп-
па воинской части №7404 
взрывчатых устройств или 

«Заминировал»  горисполком 
каких-либо подозритель-
ных предметов не обнару-
жила. Из-за «ложного зами-
нирования» работники Ба-
рановичского горисполкома 
опоздали на работу.

– Многие сотрудники го-
рисполкома пришли на ра-
боту заранее, а не к 8 утра, 
и им пришлось ждать, когда 
будет разрешено пройти в 
здание. Люди смогли прой-
ти к своим рабочим местам 
примерно в 8 часов 20 ми-
нут. Никакой паники среди 
сотрудников не было, все 
вели себя спокойно, – со-
общила «IP» начальник от-
дела идеологической рабо-
ты, культуры и по делам мо-
лодежи Барановичского го-
рисполкома  Светлана Пав-
лович.

Личность сообщившего о 
заминировании горисполко-
ма была установлена в счи-
танные часы. Им оказался 

мужчина, 1972 года рожде-
ния, который ранее прохо-
дил лечение в психоневро-
логическом диспансере. Как 
оказалось, «минер» уже при-
влекался к ответственно-
сти за подобные правонару-
шения, – сообщил Барано-
вичский межрайонный про-
курор Даниил Дерябин. Это 
был третий звонок «минера» 
о ложном минировании.

– Буквально в июле 2014 
года этот мужчина сообщал, 
что заминировал прокурату-
ру, – рассказал Даниил Деря-
бин. – До этого мужчина ми-
нировал парикмахерскую. 
Был признан невменяемым. К 
нему были применены меры 
медицинского лечения, но, 
видимо, они ему не помог-
ли. В ближайшее время будет 
дана оценка его действиям.

Действия подозреваемо-
го квалифицированы по ча-
сти 1 статьи 340 Уголовного 

кодекса: заведомо ложное 
сообщение об опасности. 

С начала года это уже тре-
тий случай ложного миниро-
вания в Барановичах. Звонив-
шие сообщали о взрывчатых 
веществах, заложенных в про-
куратуре, в кинотеатре «Ок-
тябрь». Во всех случаях «мине-
ры» были установлены и при-
влечены к ответственности.

В прошлом году судом 
было рассмотрено 6 уголов-
ных дел о применении мер 
безопасности  и лечения в 
отношении лиц, совершив-
ших преступления в состоя-
нии невменяемости. В этом 
году рассмотрено уже 11 
уголовных дел такого рода. 
Три человека заболели пси-
хическим заболеванием уже 
после совершения престу-
пления , – сообщил замести-
тель председателя суда Ба-
рановичского района и г. Ба-
рановичи Василий Петрив. 

Из-за столкновения 
двух машин погибла 
женщина-пешеход 

ДТП. За 9 месяцев 2014 г. в Барановичах произошло 29 ДТП, в кото-
рых погибли 5 человек, 26 получили ранения. По вине водителей, 
находившихся в состоянии алкогольного опьянения, произошло 2 
ДТП. Основная причина аварий: наезд на пешеходов – 44%. По фак-
ту управления транспортным средством в состоянии алкогольного 
опьянения задержано 520 водителей. Из них 38 – повторно.

16 октября, около 10.30, на перекрестке улиц 
Тельмана и Першукевича в г. Барановичи прои-
зошло столкновение автомобилей «ВАЗ-2012» и 
«Опель-Вектра».

Просьба к гражданам, ставшим очевидцами дан-
ного дорожно-транспортного происшествия или 
что-либо знающим о нем, обратиться в отделение 
ГАИ Барановичского городского отдела внутренних 
дел по адресу: г. Барановичи, ул. 50 лет ВЛКСМ, 1 
или позвонить по телефону 102.

 
* * *

Барановичский межрайонный отдел Следствен-
ного комитета Республики Беларусь  проводит 
предварительное следствие по уголовному делу 
№14122031520 по факту мошенничества, совершен-
ного Кендышем А.И. в отношении жителей горо-
да. Устанавливаются лица, которым причинен иму-
щественный вред в результате мошеннических дей-
ствий, совершенных Кендышем Александром Иоси-
фовичем, 1979 года рождения. 

Просьба обращаться в каб. 309 Барановичского 
МОСК или по телефону 48-97-37.

ПОМОЧЬ СЛЕДСТВИЮ

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Барановичские водители не уступают доро-
гу машинам с мигалками. Это показал совмест-
ный рейд, который провели 13 октября сотруд-
ники Госавтоинспекции и  ГРОЧС на дорогах 
Барановичского района. 

Совместный рейд проходил на участке дороги Бара-
новичи – Слоним. Впереди ехала машина спасателей 
с включенными проблесковыми маячками, с инспек-
тором ГАИ в кабине. О нарушителях госавтоинспек-
тор сообщал по рации следовавшим сзади коллегам, 
которые составляли  на водителей протоколы об ад-
министративном нарушении. 

– Одни водители говорили, что они не заметили ма-
шины с мигалками, другие – что не  знали, что надо оста-
навливаться, – рассказал после рейда госавтоинспек-
тор ГАИ Барановичского ГОВД Андрей Переход. – Мно-
гие элементарно не знают ПДД. Два автомобиля вообще 
обогнали машину МЧС с мигалками!

Как известно, при следовании на пожар с вклю-
ченными проблесковыми маячками пожарный ава-
рийно-спасательный автомобиль имеет преимуще-
ство в движении. Приближаясь к машине с включен-
ным проблесковым маячком, водитель должен сни-
зить скорость, чтобы иметь возможность немедленно 
остановиться в случае необходимости. Также запре-
щается выполнять обгон машины МЧС. 

Всего за несколько часов к административной от-
ветственности сотрудники ГАИ привлекли девять ав-
томобилистов. Все водители оштрафованы. За подоб-
ное нарушение предусмотрен штраф в размере от 2 
до 10 базовых величин, с лишением прав сроком до 
одного года. 

Уступи дорогу  

ФОТОФАКТ

В Баранови-
чах прошли 
учения по 
тушению 
пожаров и 
ликвида-
ции воз-
можных ЧС 
на объектах 
промыш-
ленности. 
20 октября 
«горело» 
здание ти-
пографии 
на ул. Со-
ветской. ФОТО: 

ДМИТРИЙ МАКАРЕ-

ВИЧ, «INTEX-PRESS»

ЧП. «Минер» Барановичского горисполкома ранее 
дважды минировал другие здания



Первый снег не за горами, и уже на этой неделе синопти-
ки прогнозируют сложные погодные условия и минусовую 
температуру.
Шинный центр VIANOR на Бородина, 4 заботится о безопасно-
сти и комфорте своих клиентов и советует вовремя поменять 
шины на зимние. У нас Вы сможете не только воспользоваться 
услугой шиномонтажа, но также и приобрести шины.
Выбирайте Шинный Центр VIANOR на Бородина, 4, пото-
му что у нас:

 Удобный режим работы для Вас (МАГАЗИН с 11.00 до 20.00 
без выходных, ШИНОМОНТАЖ с 10.00 до 21.00 без выходных);

 ДОСТАВКА по г. Барановичи и РБ;
 ЛУЧШИЕ цены на зимние шины от первого поставщика;
 ЛЮБАЯ удобная для Вас форма оплаты, а также воз-

можность оплаты товара беспроцентной картой рассрочки 
«ХАЛВА» от МТБанка;

 ОГРОМНЫЙ ассортимент – более 20 производителей шин 
и 50.000 шин, дисков и аккумуляторов на складе;

 СКИДКА на шиномонтаж покупателям и постоянным кли-
ентам;

 ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ запись на шиномонтаж;
 Бесплатный wi-fi, кофе и чай покупателям. 

Работаем для Вас с 10.00 до 21.00 БЕЗ ВЫХОДНЫХ!
Наш адрес: ул. Бородина, 4 (за магазином «Скалярия»)
Звоните +375 29 302 55 66.

ООО «Покрышкино»
УНП 191308701

Самое время сменить 
шины на Бородина, 4!

К
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ЭКАНОМІКА

Арцём ГАРБАЦЭВІЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY 

Сярод дакладаў аб ста-
більнасці і барацьбе з ха-
барніцтвам значнае мес-
ца ў рыторыцы бела-
рускіх чыноўнікаў зай-
мае мадэрнізацыя: ула-
ды то шукаюць грошы 
на яе правядзенне, то 
вінаватых за яе зрыў. 
Улічваючы ўвагу дзяр-
жавы да такіх праектаў, 
журналісты «ІР» наве-
даліся на флагман бара-
навіцкай мадэрнізацыі – 
баваўнянае аб’яднанне. 

Аб поспехах прадпрыем-
ства на шляху да еўрапей-
скай якасці расказаў гене-
ральны дырэктар Іван Тур-
чак.  

 
21 МІЛЬЁН ЕЎРА – 
НА РАЗВІТАННЕ З 
«САЎКОМ» 

 Мадэрнізацыю на БВБА 
пачалі два гады таму, калі 
прадпрыемства знаходзіла-
ся ў глыбокім крызісе – ста-
рое абсталяванне не зада-
вальняла патрэбаў замоў-
цаў, а персанал уцякаў у 
больш прыбытковыя мес-
цы. Куратарам прадпры-
емства прэзідэнт пры-
значыў асабіста прэм’ер-
міністра Беларусі Міхаіла 
Мясніковіча, які паабя-
цаў за два гады скончыць 
мадэрнізацыю.   

Сёння на аб’яднанні 
абяцаюць выйсці на пра-
ектную магутнасць у 2016 
годзе, павялічыўшы аб’ё-
мы прадукцыі ўдвая. Але 
ўжо цяпер адчуваецца ад-
дача ад новых тэхналогій.  

– Прадпрыемству ўжо 
50 гадоў, і прыйшоў мо-
мант аднавіць амаль усё, 
што тут было раней, – 

Прамысловасць. Пасля заканчэння мадэрнізацыі на    
айчынная тканіна павінна з’явіцца на еўрапейскіх паліцах 

Імпартныя станкі ткуць  

расказаў «ІР» Іван Турчак. 
– Калі дагэтуль мы праца-
валі на савецкіх станках 
60–70 гг., то  цяпер у цахах 
стаяць машыны еўрапей-
скай і японскай вытворчас-
ці новага пакалення 2010-
11 гадоў. Праз прынцыпова 
новыя метады працы сабе-
кошт працэсу зніжаецца на 
35%, а па аб’ёмах вытвор-
часці адна новая прадзіль-
ная машына замяняе дзеся-
ць старых. У дадатак праца 
стала амаль цалкам механі-
заванай, што памяншае ры-
зыку браку праз чалавечы 
фактар.  

Час, за які павінна акупіц-
ца новае абсталяванне, — 
6 год,  сума грошай, аддад-
зеных на мадэрнізацыю, – 
каля 21 мiльёна еўра. Гэтыя 
сродкі прадпрыемства ўзя-
ло ў камерцыйным банку, а 

частку стаўкі дапамагае па-
гасіць дзяржава. Але не ўсе 
рэсурсы ідуць толькі на за-
куп новых станкоў.

– Мадэрнізацыя – гэта 
найперш радыкальна іншы 
падыход да працы, – раска-
заў сваё бачанне развіцця 
прадпрыемства Іван Турчак. 
– Гэта аптымізацыя колькас-
ці працоўных, новы марке-
тынг.  

Частку грошай мы так-
сама ўклалі ва ўнутраны і 
знешні рамонт будынкаў, 
каб персанал прыходзіў на 
працу і адчуваў, што тут 
штосьці мяняецца. 

ПЕРСПЕКТЫВЫ 
І ГАНДЛЁВАЯ 
ПАЛІТЫКА 

Прадукцыя Баранавіц-
кага аб’яднання лічыцца 
бюджэтнай і запатрабава-

най на прасторы былога Са-
вецкага Саюза, дзе існую-
ць свае стандарты. Але ця-
пер дырэкцыя плануе пера-
арыентавацца і на заходніх 
партнёраў і разам з тым не 
згубіць клеінтаў у СНД.  

– У нас танная пра-
дукцыя, якая прыносіць не 
такія вялікія прыбыткі і не 
актуальная ў Еўропе. На-
прыклад, апошнія патрэ-
бы гатэляў Старога Све-
ту — гэта бялізна шырынёю 
ў тры метры. Але раней мы 
маглі вырабляць толькі два! 
Цяпер сітуацыя змянілася, 
і ўжо сёння мы можам зма-
гацца за кліента ў Еўропе — 
у дадзены момант наладж-
ваем стасункі са скандына-
ва-прыбалтыйскімі і іта-
льянскімі партнёрамі.  

Таксама дырэктар сцвяр-
джае, што баранавіцкія 

За пнеўматычным ткацкім станком TSUDAKOMA (Японія) працуюць ткачыха Алена Міх-
навец і памочнік майстра Дзмітрый Ціхно. ФОТА: АРХІЎ БВБА

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Через 10 лет после тра-
гической смерти доче-
ри мать пытается отсу-
дить у нанимателя, по 
вине которого погибла 
ее дочь, денежную ком-
пенсацию.

Дочь Нины Окимчик по-
гибла, находясь при ис-
полнении должностных 
обязанностей: она работа-
ла лаборантом в ГУ «Бара-
новичский центр гигиены 
и эпидемиологии». В тот 
трагический день, десять 
лет назад, Елена Сачко де-
лала замеры на одном из 
производственных пред-
приятий. Девушка осту-
пилась и упала в неограж-
денное углубление рядом 

Пытается добиться компенсации 
с работающим прессом. 
От полученных травм она 
скончалась. Горе от по-
тери единственного ре-
бенка не позволило мате-
ри даже думать в то вре-
мя о каких-то денежных 
компенсациях. По словам 
Нины Окимчик, все необ-
ходимые выплаты получил 
ее зять, на иждивении ко-
торого остался маленький 
ребенок, сын погибшей 
дочки.  То, что в коллек-
тивном договоре содер-
жится норма о выплатах в 
размере не менее 10 сред-
негодовых заработков се-
мьям погибших по вине 
нанимателя, женщина уз-
нала спустя 10 лет.

– Не поверите, но я и 
не знала, что есть такой 
закон, – с плачем расска-
зывает женщина. – Кто ж 

из нас, смертных, знает о 
таком законе? Подсказа-
ла мне соседка. Она че-
рез семь лет после смерти 
сына отсудила у государ-
ства денежную компенса-
цию и посоветовала мне 
обратиться в профсоюзы.

В августе 2013 года жен-
щина обратилась в Грод-
ненскую областную орга-

низацию профсоюзов, так 
как проживает в Гроднен-
ской области. Более года 
профсоюзы занимались 
подготовкой и сбором до-
кументов. В августе 2014 
года документы были пе-
реданы на рассмотрение в 
Кореличский суд, который 
обязал ГУ «Барановичский 
зональный центр гигиены 

 І КСТАТИ. ВИНЫ НАНИМАТЕЛЯ В СМЕРТИ РАБОЧЕГО ФИ-
ЛИАЛА ЗАО «АТЛАНТ» – БАРАНОВИЧСКИЙ СТАНКОСТРОИ-
ТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД НЕТ. ПО ФАКТУ ГИБЕЛИ РАБОЧЕГО НА ПРО-
ИЗВОДСТВЕ ПРОВЕДЕНО СПЕЦИАЛЬНОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ, КО-
ТОРОЕ УСТАНОВИЛО, ЧТО ПРИЧИНОЙ НЕСЧАСТНОГО СЛУЧАЯ 
СТАЛО НАРУШЕНИЕ ПОТЕРПЕВШИМ ТРЕБОВАНИЙ ОХРАНЫ ТРУ-
ДА. СЛЕСАРЬ-РЕМОНТНИК ПОГИБ ПРИ ДЕМОНТАЖЕ ОБОРУДО-
ВАНИЯ 14 ИЮНЯ 2014 ГОДА. ВО ВРЕМЯ ДЕМОНТАЖА ОБО-
РУДОВАНИЯ НА НЕГО УПАЛА ЧАСТЬ ДЕТАЛИ ВЕСОМ ОКОЛО 
800 КГ.  СЕМЬЕ ПОГИБШЕГО, СОГЛАСНО КОЛЛЕКТИВНОМУ 
ДОГОВОРУ, ОКАЗАНА МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ В РАЗМЕРЕ 10 
СРЕДНЕГОДОВЫХ ЗАРАБОТКОВ. 

Прэзідэнт Беларусі ў панядзелак паскардзіўся на 
500 тысяч утрыманцаў у айчыннай эканоміцы і 
загадаў ураду выпрацаваць меры для прымусо-
вага ўладкавання кожнага дармаеда. 

– Хочаце вярнуць паняцце «дармаедства» — вяртайце. 
Як мне дакладваюць, каля 500 тысяч нашых грамадзян не 
задзейнічаныя ў эканоміцы краіны. Ну няхай 100 тысяч — 
гэта хатнія гаспадыні і тыя, хто працуе на ўласным падвор’і. 
А 400 тысяч чым займаюцца? Чым яны занятыя? За чый 
кошт жывуць? Любымі спосабамі, якія мы ведаем і ўме-
ем рабіць, трэба прымусіць гэтых людзей працаваць! Да 1 
студзеня прыняць меры, каб усе працавалі, прымусіць усіх 
працаваць! – разышоўся Лукашэнка на нарадзе па пытан-
нях занятасці і міграцыі.

Асаблівае абурэнне кіраўніка дзяржавы выкліка-
ла тое, што паўмільёна беларусаў не плацяць дзяржа-
ве падаткаў, але разам з тым карыстаюцца сацыяльнымі 
паслугамі: бясплатнай медыцынай, ільготнымі тарыфамі 
ЖКГ і пенсіямі. 

– Пара спыняць гэта ўтрыманства, 400 тысяч павін-
ны быць уцягнутыя імем рэвалюцыі ў працу. Гультаёў не 
павінна быць у краіне. Трэба прымусіць гэтых людзей 
працаваць і спыніць раздаваць бясплатна даброты тым, 
хто не працуе, – запатрабаваў Лукашэнка.

Кіраўнік дзяржавы нібы пераблытаў рэчаіснасць з 
савецкім часам, калі абавязак на працу быў прамым тэк-
стам прапісаны ў Канстытуцыі СССР: «хто не працуе, 
той не есць» (12 артыкул Канстытуцыі СССР 1936 года. 
– Рэд.).  Але сёння галоўны дакумент Беларусі абавязка 
на працу не прадугледжвае — толькі права. Таму ажыц-
цявіць свае планы ў дачыненні да дармаедаў Лукашэнка 
можа толькі чарговы раз пайшоўшы на змену Кансты-
туцыі. 

І яшчэ адзін цікавы факт — дадзеныя розных крыніц па 
«лайдаках» у Беларусі значна адрозніваюцца: так, нацыя-
нальны статыстычны камітэт лічыць толькі каля 22 тысяч 
ад занятага ў эканоміцы насельніцтва беспрацоўнымі, а 
па словах Лукашэнкі, такіх людзей ажно 500 тысяч! 

 Калі ўявіць, што кожны з патрапіўшых у няміласць да 
прэзідэнта працаваў бы ў Беларусі і атрымліваў сярэднія 
па краіне 600 «баксаў», то за год паўмільёна чалавек па-
поўнілі б рэспубліканскі бюджэт дзесьці на чатыры з па-
ловай трыльёны рублёў — гэта каля 500 мільёнаў дола-
раў, ці палова ад мінулага транша расійскага крэдыта.  
Верагодна, што гэтыя сродкі мінуюць дзяржаўную каз-
ну з-за працоўнай міграцыі беларусаў у Расію.

 Магчымае вырашэнне праблемы незанятых кадраў 
на той жа нарадзе агучыў віцэ-прэм’ер Беларусі Анатоль 
Тозік, прапанаваўшы павялічыць працоўны стаж для 
атрымання пенсіі да 15 год  — праект гэтага нарматыўна-
га акта ўжо падрыхтаваны ўрадам, а пры адсутнасці не-
абходнага стажу чалавек павінен звярнуцца па сацыяль-
ную пенсію толькі ў 65 гадоў — аб мэтазгоднасці такога 
кроку ўлады яшчэ думаюць.   

– Для тых, хто не плаціць падаткі і адлічэнні ў Фонд 
сацыяльнай аховы, трэба было б вызначыць пералік 
мінімальнай дапамогі, якую ён можа атрымаць бясплат-
на ў дзяржаве, – сказаў Тозік.

У дадатак да гэтай ініцыятывы прэм’ер-міністра яшчэ 
і асяніла, што для лепшай працы насельніцтву «неабходна 
стварыць эканамічныя стымулы, скарэктаваць сацыяль-
ную палітыку і ўдакладніць дзяржаўныя сацыяльныя стан-
дарты, перагледзець нормы працы».

 Дарэчы, канстатацыяй відавочных фактаў і пошукам 
шляхоў вырашэння праблемы «лайдакоў» улады займа-
юцца даўно: летам мінулага года Міхаіл Мясніковіч па-
скардзіўся на дармаедаў і прапанаваў увесці падатак на 
беспрацоўе. Тады, праўда, з ажыццяўленнем гэтай пра-
пановы ў уладаў не выйшла. 

 У тым, што штосьці атрымаецца на гэты раз, такса-
ма ёсць сумненні — прынамсі, так кажуць незалежныя 
аналітыкі. Так, палітолаг Аляксандр Класкоўскі прызнаў-
ся «ІР», што прапановы ўрадавых палітыкаў выклікаюць 
у яго горкую ўсмешку. 

– Уладам варта было б вызначыцца, што за людзі 
ўваходзяць у гэтыя 500 тысяч чалавек. Мо яно й лепш, 
калі, напрыклад, шматдзетная маці сядзіць з дзецьмі за-
мест працы. Тады за што ўразаць ёй ільготы і пакідаць да 
65 без пенсіі? Лепш было б не гаварыць аб гэтым цяпер, 
а раней прыкласці намаганні для стварэння прывабных 
ўмоў для працы ў Беларусі — ніякай пугай не загнаць бе-
ларускага мужыка на працоўнае месца на радзіме, калі ў 
Падмаскоўі ён будзе зарабляць у 4–5 разоў больш. Ды і 
ўвогуле, гісторыя ўжо паказала, што рабства – рэч неэ-
фектыўная і не прыносіць чаканага выніку. 

Лукашэнка прымусіць 
лайдакоў працаваць 
«імем рэвалюцыі». 
Арцём ГАРБАЦЭВІЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY

РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ. Почти 55% белорусских предприятий в январе–августе 2014 
года были нерентабельными или низкоэффективными, – констатировали специа-
листы Министерства экономики. С убытком сработали 1399 организаций. Так, в ян-
варе–августе 2014 года 17,3% организаций являлись убыточными. Для сравнения: в 
январе–августе 2013 года доля нерентабельных организаций в Беларуси составляла 
12,5%. Низкий уровень рентабельности (до 5%) зафиксирован у 3031 предприятия.
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Барановичский бомж Виктор по-прежнему 
ищет работу с возможностью ночевать.

О Викторе «IP» писала в №16 от 16 апреля этого 
года. Ему – 60 с небольшим, он не пьет и не курит, по-
лучает небольшую пенсию, которой, правда, не хвата-
ет даже на самое необходимое. В прошлом Виктор ра-
ботал официантом в ресторане, служил в уголовном 
розыске, но судьба сложилась так, что он остался без 
квартиры, и сегодня ему нужна крыша над головой. 

В идеале, по словам Виктора, ему хотелось бы 
найти работу сторожа, дворника или сиделки, чтобы 
иметь возможность не ночевать на улице. Однако от-
метка «бомж» в документах Виктора заставляет боль-
шинство работодателей закрывать перед ним двери.

Недавно Виктору удалось найти подработку сто-
рожем с временным жильем, но сырой и продувае-
мый ветрами сарай для проживания зимой не годит-
ся. А время, как говорится, уже не терпит.

– Надеюсь, что добрые и отзывчивые люди все же 
найдутся. Со своей стороны обещаю быть добросовест-
ным и ответственным работником, – говорит Виктор.

Люди, у которых есть возможность и желание помочь 
Виктору, могут получить его контакты в редакции «IP».

Предприниматели и бизнесмены Брестской об-
ласти оценивают бизнес-климат хуже, чем их 
коллеги из остальных регионов страны. 

Такие данные озвучил 16 октября председатель пре-
зидиума Республиканской конфедерации предприни-
мательства Владимир Карягин на пресс-конференции, 
посвященной итогам расчета Индекса делового опти-
мизма (ИДО). 

– Наиболее низкие показатели ИДО уже традицион-
но характерны для Брестской области, – сообщил Вла-
димир Карягин.

ИДО – это то, как бизнес-сообщество само оцени-
вает бизнес-климат вокруг себя. Подобные исследова-
ния в Беларуси проводятся раз в полгода. Респонден-
ты высказывают свое мнение об уровне налогов и адек-
ватности законодательства, о бюрократизме и корруп-
ции, о стабильности экономики и покупательской спо-
собности населения. На сей раз было опрошено более 
500 предпринимателей, руководителей малых, средних 
и крупных предприятий по всей стране.

По сравнению с предыдущим опросом ИДО в Бела-
руси вырос на 0,01%.

– Всего одна сотая процента – вот такое у нас пози-
тивное восприятие бизнеса. На фоне нерешаемых или 
медленно решаемых вопросов сегодня подавляющее 
большинство чувствует угрозу потерять свой бизнес, – 
констатировал Владимир Карягин.

Среди положительных тенденций участники 
пресс-конференции отметили большую удовлетво-
ренность делового сообщества диалогом «бизнес – 
власть»: число таковых выросло с 7% до 18%. Хотя и чис-
ло по-прежнему недовольных состоянием этого диало-
га пока достаточно велико – более 50%.

Рассуждая о причинах существования теневой эко-
номики, около 70% бизнесменов отметили высокую на-
логовую нагрузку и несовершенство законов, больше 
половины респондентов отмечают бюрократичность 
процедур, каждый третий считает, что в стране нет се-
рьезного противодействия серому рынку. 

– Значит, Директива президента о дебюрократиза-
ции госаппарата выполняется неэффективно. Так да-
вайте не способствовать серому бизнесу, а всех негодя-
ев – за ушко и на солнышко, – воззвал к руководству 
страны Владимир Карягин.

Вместе с тем Владимир Карягин отметил сверх пас-
сивность и равнодушие многих предпринимателей, на-
пример, в отстаивании своих интересов при обязаловке 
с сертификацией товаров: 

– Опять же, это особенно характерно для Брестской 
области, что нас очень тревожит. Одни закрываются и 
все. Другие, заняв откровенно равнодушные и иждивенче-
ские позиции, желают переждать трудный момент за чу-
жой счет.  Владимир Карягин отметил также неохотное 
участие субъектов бизнеса Брестчины в опросах и неже-
лание вступать в предпринимательские союзы, коих при 
Республиканской конфедерации предпринимательства 
насчитывается 42.

В качестве альтернативной равнодушию позиции 
Владимир Карягин привел в пример столичных пред-
принимателей, сдающих квартиры на сутки. Они объ-
единились и пока успешно противостоят чиновникам, 
которые пытаются закрыть данный вид бизнеса.

– Минские предприниматели показывают осталь-
ным пример того, что пассивность и «абыякавасць» – 
наши главные враги, – заключил  Владимир Карягин.

Барановичские предприниматели, по их же словам, 
на такого рода сплоченность сегодня не готовы.

– Летом мы пробовали бороться – толку нет. Одни 
предприниматели приостанавливали работу, а другие в 
то же время тайком выходили торговать. Мы – совер-
шенно недружные, поэтому и идем ко дну. Проще уйти с 
рынка с концами, – прокомментировала актуальные на-
строения на барановичском рынке ИП Светлана. 

Накануне зимы – без 
крыши над головой

  Баранавіцкім вытворчым баваўняным аб’яднанні 

 будучыню БВБА

вытворцы могуць змагацца 
нават з такімі мастадонтамі, 
як азіяцкія ткацкія кампаніі:

– У нас велізарныя 
перспектывы нават на фоне 
пакінстанскіх і кітайскіх 
пастаўшчыкоў, бо галоўны бе-
ларускі козыр – гэта лагістыка. 
Калі тым жа кітайцам патрэб-
на па меншай меры месяц, каб 
прыняць замову і прывезці та-
вар да пакупніка, то мы, дзяку-
ючы лагістыцы, можам тое ж 
самае за два тыдні.  

Па словах Івана Турча-
ка, неўзабаве на прадпры-
емстве з’явіцца і амаль  рэ-
валюцыйная для краін СНД 
тэхналогія лічбавай афар-
боўкі, што яшчэ больш 
пашырыць магчымасці экс-
парту.  

– Усе патрабуюць роз-
ныя афарбоўкі. Напрыклад, 
кліенты на поўдні Расіі ліча-
ць, што калі тканіна чырво-
ная, то яна павінна быць, як 
савецкі сцяг. Калі зялёная, 
то як трава. А на поўначы ж, 
наадварот, лічаць за лепшае 
больш умераныя колеры. А 
ўлічваючы, што большасць 
экспарту ў нас усё ж пры-
ходзіцца на Расію, якасць 
прадукцыі з прыходам нова-
га афарбоўчага абсталяван-

ня толькі палепшыцца, – 
упэўнены Іван Турчак.  

Праўда, што да гандлё-
вых стасункаў з Расіяй (ад 
агульнага экспарту прад-
прыемства на гэтую краіну 
прыходзіцца 80%), то пэўныя 
праблемы ў гэтым накірун-
ку ёсць — абумоўлены яны  
скаладанай сітуацыяй у эка-
номіцы усходняй суседкі.  

– Рубель у Расіі падае 
штодзень, таму мы такса-
ма нясем страты пры гандлі, 
але працуем з рэнтабельна-
сцю, бо разам з курсам ру-
бля ўпала і цана на сыравіну, 
у тым ліку бавоўну, – не гу-
бляе аптымізму дырэктар.  

Як кажа галоўны менед-
жар аб’яднання, за апошні 
год прадпрыемства яшчэ й 
пагасіла амаль палову ста-
рых пазыкаў, якія складалі 
24 мільярды рублёў.  

–  Гады тры таму 
было вельмі складана, мы вы-
мушана ўзялі крэдыт на па-
велічэнне абаротных срод-
каў. Але цяпер гэтыя пазыкі 
рэструктызаваны, і я думаю, 
што ў бліжэйшы час такая 
графа выдаткаў знікне. Уво-
гуле, нармальнае прадпрыем-
ства заўсёды працуе на крэ-
дытах – мы проста не паспе-
ем за тэхналогіямі, калі бу-
дзем абнаўляцца толькі за 
свой рахунак. Гэта нармаль-
ная сусветная практыка, – 
патлумачыў дырэктар.  

КАДРАВЫЯ РЭФОРМЫ 
І ЗАРОБКІ 

Самая актуальная пра-
блема аб’яднання — гэта ка-
дры. І справа не толькі ў не-
дахопе спецыялістаў на но-
выя працоўныя месцы, а 
яшчэ і ў аптымізацыі коль-
касці «ветэранаў».  

– Мы хочам жыць, як 
еўрапейцы, а працаваць, як 
беларусы, – разважае дырэк-

Колькасць працуючых на БВБА 
на 1 студзеня:

2010 г. 2011 г. 2012 г. 2013 г. 2014 г.

3602
человек

3286
человек

2917
человек 2721

человек
2671

человек

тар, – за савецкім часам так 
павялося, што вось я прый-
шоў на завод, пастаяў за 
станком і ўсё. Але ў сённяш-
ніх рэаліях мы павінны праца-
ваць на прыбыткі, а не на га-
лачку ў працоўным журнале. 

На ткацкай і аддзелачнай 
фабрыках шмат пенсіяне-
раў. І трэба прызнацца, што 
заробкі ў іх невялікія — ме-
навіта яны збольшага і цяг-
нуць уніз сярэднюю зарпла-
ту па прадпрыемстве — ця-
пер гэта чатыры з паловай 
мільёны. Але гэта, ведаеце, 
як сярэдняя тэмпература па 
бальніцы, бо маладыя спе-
цыялісты ў нас зарабляюць 
даволі добра. 

Па словах Івана Турчака, 
БВБА пазбаўляецца ад пен-
сіянераў праз непрацягван-
не кантрактаў і скарачэнне 
непатрэбных спецыяльнас-
цяў. У якасці прыкладу ды-
рэктар прывёў працэс чыст-
кі абсталявання, якую ра-
ней трэба было праводзіць 
ледзь не штотыдзень, а ця-
пер раз у паўгода. Пры гэ-
тым паўстае неабходнасць 
у новых, здольных працава-
ць на сучаснай тэхніцы спе-
цыялістах.  

– Разам з новымі стан-
камі па дамове да нас пры-
язджаюць працаваць бель-

гійскія тэхнолагі, вучаць на-
шыя кадры. З дапамогаю за-
межных майстроў мы част-
кова перавучваем стары 
персанал, а часткова на-
біраем новы. Пры гэтым на 
прадпрыемстве дзейнічае 
праграма падтрымкі мала-
дых спецыялістаў, якія зара-
бляюць 70% ад свайго мак-
сімальнага  заробку яшчэ 
на стадыі навучання — так, 
толькі прыйшоўшы на БВБА, 
маладзён атрымае больш за 
4 млн ужо за першы месяц. 
А далей усё залежыць ад яго 
імкнення зарабляць: нека-
торыя майстры ў нас маю-
ць па 10 млн на рукі, – раска-
звае аб перспектывах мала-
дых дырэктар.  

 Яшчэ нядаўна праз не-
дахоп працоўнай сілы прад-
прыемства вымушана было 
шукаць людзей ажно ў Азіі — 
40 ткачоў з Бангладэш тады 
прыляцелі ў Баранавічы, але 
толькі 7 з іх далі рады ай-
чынным патрабаванням і 
засталіся на сталую працу, 
астатніх адаслалі назад.  

Цяпер жа, па словах ды-
рэктара, кадравыя прабле-
мы паціху вырашаюцца: 
людзі пачынаюць верыць у 
будучыню прадпрыемства 
і запаўняюць вольныя ва-
кансіі. 

Бизнес без оптимизма
Алесь ГИЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

 Низкая платежеспособность предприятий и низкая 
покупательская способность населения – 37%

 Высокий уровень налогов – 35%
 Несовершенные законы – 30%
 Бюрократизм – 26%
 Плохой доступ к финансовым ресурсам – 23%
 Высокая конкуренция – 18%
 Нестабильность экономики – 17%
 Чрезмерное госрегулирование экономики – 17%
 Коррупция – 12%
 Приоритет госпредприятий – 10%
 Отсутствие диалога бизнеса и власти – 10%

Каковы основные проблемы белорусского 
бизнеса? (по опросу предпринимателей и бизнесменов  
можно было указать несколько вариантов ответов)

 спустя 10 лет
и эпидемиологии»  выпла-
тить матери погибшей ма-
териальную помощь в раз-
мере 140 млн руб.

Однако наниматель с 
решением суда не согла-
сился и настоял на вто-
ричном судебном разби-
рательстве в Гродненском 
областном суде, кото-
рое пройдет в январе 2015 
года.

– Выплатят мне эту 
компенсацию или нет, я 
не знаю, – рассуждает 
Нина Окимчик. – На пер-
вом суде наниматель за-
платил госпошлину 7 млн 
рублей. Сейчас за пере-
суд нужно заплатить 2 
процента от суммы ком-
пенсации. Не легче бы 
было сразу выплатить 
сумму, которую мне при-
судили?

Нина Николаевна — ин-
валид второй группы, с 
1987 года болеет бронхи-
альной астмой. Подать иск 
на получение денежной 
компенсации ее заставило 
плохое состояние здоро-
вья: деньги могут понадо-
биться на лечение и лекар-
ства. По ее словам, в свое 
время врачи запретили ей 
рожать второго ребенка, 
а погибшая дочка специ-
ально выучилась на мед-
сестру, чтобы оказывать 
медицинскую помощь ма-
тери.

Почему наниматель от-
казывается выплачивать 
матери погибшей девушки 
денежную компенсацию, 
узнать не удалось. Отве-
та из Зонального центра 
гигиены и эпидемиологии 
мы не получили.

Іван Турчак – генеральны 
дырэктар БВБА

 ФИНАНСЫ. Предприятия Брестской области потеряли на экспорте из-за снижения курса российского рубля около 
$170 млн. Потери экспортной выручки за январь–август 2014 г. составили около 10% от общего объема экспорта. Пред-
приятия региона экспортировали продукции почти на $1,7 млрд, что на 2,5% больше, чем за аналогичный период 2013 
года. Сальдо внешней торговли товарами превысило $300 млн. Однако темп роста экспорта за январь–сентябрь соста-
вил 105,8% при задании 111,8%–112,3%. Отстает от запланированного и темп роста экспорта услуг – 108,5% при задании 
на девять месяцев не менее 111,8%. 



№43 (1035) | 22 октября 2014 года

8 страница

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

ДОБРАЎПАРАДКАВАННЕ

Ганна КІЛАТ
NEWS@INTEX-PRESS.BY 

Пад’езд дома на вуліцы 
Жукава добраўпарадка-
валі валанцёры ў міну-
лую суботу. Ганна Ліц-
кевіч, жыхарка Бара-
навіч, вырашыла рэалі-
заваць праект “Вясёлка 
пасялiлася ў пад’ездзе”, 
мэта якога – прыхаро-
шванне пад’ездаў. 

Праект, накіраваны на 
сацыяльную карысць, рэалі-
зуецца ў межах праграмы 
«Майстэрня грамадзянскай 
актыўнасці», удзел у якой 
прымае моладзь розных 
краін. 

Пад’езд дома на вулі-
цы Жукава стаў першай 
“ахвярай” грамадзянскай ак-
тыўнасці дзяўчыны і яе ся-
броў. Напярэдадні добраўпа-
радкавання Ганна правяла 
анкетаванне сярод жыхароў 
пад’езда, а таксама атрыма-
ла дазвол ЖКГ. Крама «Фа-
сад» падарыла дзяўчынам 
фарбы розных колераў. 

Але, на жаль, падчас пра-
вядзення акцыі самі жыхары 
пад’езда не толькі не пад-
трымалі дзяўчын, але нека-
торыя з іх пачалі скардзіцца 
на пах фарбы. 

«Вясёлка пасялiлася ў пад’ездзе»    
Акцыя. Валанцёры самастойна добраўпарадкавалі пад’езд на вуліцы Жукава

РЕКЛАМА

Нягледзячы ні на што, 
дзяўчаты давялі справу 
да канца – пад’езд на вулі-
цы Жукава цяпер выглядае 
прывабна, на сценах – ма-
люнкі жывёл, дрэў і прыго-
жых будынкаў. Толькі пас-

ля таго, як жыхары ўбачылі 
вынікі працы дзяўчат, усе 
выказалі задавальненне. 

Арганізатары праек-
та «Вясёлка пасялілася ў 
пад’ездзе» плануюць і да-
лей дапамагаць жыхарам 

горада, якія выкажуць жа-
данне ўдзельнічаць у акцыі, 
навесці парадак у пад’ез-
дах, пафарбаваць сцены, 
усталяваць скрынкі для 
збору адпрацаваных ба-
тарэек і лямпачак. 

Арганізатар праекта Ганна Ліцкевіч і яе аднадумцы ўпрыгожылі сцены ўздоўж лесвіц ка-
ляровымі малюнкамі. ФОТА: АЛЯКСАНДР ТРЫПУЦЬКА, «INTEX-PRESS»

Сяброўка Ганны Юлія Дубіна далучылася да акцыі па до-
браўпарадкаванні пад’езда. 

Вясёлая зебра падчас працы «перайшла» з паперы на 
сцену. 
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ТЕМА

Виктор ЛИСТОПАДОВ 
ЗАЎТРА ТВАЁЙ КРАІНЫ

Сфера здравоохране-
ния Беларуси считает-
ся одной из самых кор-
румпированных. По дан-
ным опроса Информа-
ционно-аналитическо-
го центра при Админи-
страции президента РБ 
в 2011 году, коррупция 
наиболее распростране-
на в сфере медицины. 
Так считают 46,5% опро-
шенных. 

ГОСУДАРСТВО 
ЭКОНОМИТ, 
ПАЦИЕНТЫ 
КОМПЕНСИРУЮТ

Врач из Слонима Иван 
Шега считает, что главная 
причина «взяточничества 
в белых халатах» кроется в 
низких зарплатах медиков.

Сейчас среднемесяч-
ная зарплата в здравоохране-
нии составляет 4, 646 млн ру-
блей. Средняя заработная пла-
та врачей в августе была 7,215 
млн, среднего медицинского 
персонала – 4,476 млн рублей.

Правда, есть извест-
ные врачи, которым гораз-
до больше платят пациенты. 
Врач, пожелавший остаться 
неназванным, сообщил, что 
взятки иногда превышают 
размер заработной платы.

Экономист Леонид Заи-
ко отмечает, что врачей, ко-
торым хронически недопла-
чивает за тяжелую работу 
государство, материально 
поддерживают пациенты.

– Вот и получается, что 
хороших врачей кормит на-
род, а государство может 
ограничиться небольшим 
повышением зарплат, кото-
рое качества жизни меди-
ков не улучшает, — подчер-
кивает экономист.

На самом деле найти 
средства на повышение зар-
платы врачам несложно, 
считает координатор про-
грамм ВОЗ в Беларуси Ва-
лентин Русович. Он отме-
тил, что на здравоохранение 

ПЕРЕСТАНУТ ЛИ БРАТЬ ВЗЯТКИ ВРАЧИ, ЕСЛИ ИМ ЗНАЧИТЕЛЬНО ПОВЫСИТЬ ЗАРПЛАТЫ?

Алла, медсе-
стра:
– Повышение 
зарплаты ниче-
го не изменит. 
Это вошло в 
привычку, при-
чем не только 
в сфере меди-
цины. 

Наталья, пред-
седатель про-
фкома:
– Я думаю, пе-
рестанут. Если 
человек доро-
жит своей ра-
ботой, то взят-
ку брать не бу-
дет. Это отно-
сится к любой 
сфере деятель-
ности. Мне ка-
жется, пациен-
та, дающего взятку, оправдать мож-
но в любом случае. Врача — никог-
да. Ведь он давал клятву Гиппокра-
та. 

Владимир, ин-
дивидуаль-
ный предпри-
ниматель:
– Взятки брать 
не перестанут. 
Фактически ме-
дицина плат-
ная везде. Во-
обще не счи-
таю, что взят-
ка — подходя-
щее определе-
ние. Это всего 
лишь благодарность за малооплачи-
ваемый труд.

Юрий, инди-
видуальный 
предпринима-
тель:
– Брать взят-
ки будут все 
равно. Систе-
ма у нас такая 
— без допол-
нительного по-
ощрения люди 
не хотят ше-
велиться. Воз-
можно, взят-
ки исчезнут тогда, когда люди будут 
знать, что последует серьезное нака-
зание. А без наказания большинство 
возьмет деньги, почему бы и нет. 

Леонтий, пен-
сионер:
– Не переста-
нут. Так уже за-
ведено на тер-
ритории быв-
шего СССР. Не 
только в меди-
цине, во всех 
сферах: в стро-
ительстве, об-
разовании. Не 
берут взятки 
только те, кому 
не дают. Но за квалифицированное 
лечение врача поблагодарить таким 
способом можно, и я не считаю это 
взяткой. 

Опрос провела Анна КИЛАТ,
фото: Александр ТРИПУТЬКО

Как искоренить коррупцию в 
поликлиниках и больницах?

Здравоохранение. «Благодарить» врачей в нашей стране уже давно стало традицией

у нас тратится $3 миллиарда 
в год, а чтобы поднять зар-
плату 5 тысячам врачей об-
щего звена, нужно изыскать 
из этой суммы всего 1%.

— В любой системе есть 
20% нерационального расхо-
дования средств. Можно на-
чать с экономии электроэ-
нергии и прекращения нера-
циональных выплат некото-
рым специалистам, — уверен 
эксперт.

ГДЕ ПРОХОДИТ 
ГРАНЬ МЕЖДУ 
БЛАГОДАРНОСТЬЮ И 
ВЗЯТКОЙ?

По словам Ивана Шеги, 
чаще и больше пациенты 
дают взятки врачам в стаци-
онарах.

— Приезжает из региона 
человек, которого направи-
ли на обследование или опе-
рацию, и сталкивается с тем, 
что $50 надо заплатить ане-
стезиологу, 100 – хирургу. И 
люди платят. На строптивых 
пациентов всегда есть воз-
можность воздействовать. 
Например, выискать проти-
вопоказание к плановой опе-
рации и выписать через пару 
дней, — отмечает эксперт.

Он также подчеркивает, 
что почти нет коррупции в 

поликлиниках. Бывают слу-
чаи подкупа за выписку боль-
ничного. 

Если бы по примеру ев-
ропейских стран первые 
три дня болезни по закону 
оплачивал наниматель и па-
циенту не нужно было об-
ращаться за бюллетенем 
к врачу, это разгрузило бы 
врачей, уменьшило бы оче-
реди в поликлиниках на 30% 
и поспособствовало бы ис-
коренению коррупции из-
за больничных листков, уве-
рен Валентин Русович.

Большинство взрос-
лых людей чаще всего пе-
реносит самоизлечимые 
простудные заболевания 
за пару дней. Таких людей 
очень много, но, чтобы по-
лучить больничный, они все 
равно идут в поликлинику и 
это создает очереди.

— В Европе же в первые 
три дня болезни к врачу ни-
кто не ходит, так как их по за-
кону оплачивает наниматель. 
Работник просто предупреж-
дает его о болезни, а работо-
датель может прислать пред-
ставителя профсоюза для 
контроля, так ли это. По зако-
ну там человек обязан обра-
титься к врачу лишь на чет-
вертый день, — поясняет экс-

перт. — В Европе такого типа 
коррупции вы не увидите.

Суммы взяток, фигури-
рующие в делах о фиктив-
ных листках нетрудоспо-
собности, небольшие: по-
рядка $20. Очевидно, что не 
такие факты являются би-
чом белорусской медицины.

Гораздо серьезнее про-
блема поборов и злоупотре-
блений наверху. Борцы с кор-
рупцией не часто выводят на 
чистую воду руководителей 
здравоохранения, получаю-
щих огромные «откаты».

Иван Шега обращает 
внимание на преступления 
в медицине, которые власти 
называют коррупционными.

— Задерживают врачей 
обычно за мелочь. Нель-
зя называть взяткой благо-
дарность врачу, когда люди 
приходят с конфетами и бу-
кетами без принуждения. Я 
не усматриваю в этом кор-
рупции, иногда отказать че-
ловеку принять благодар-
ность — значит, просто оби-
деть его, — считает врач.

Директор Центра под-
держки онкопациентов «Во 
имя жизни» Ирина Жихарь 
считает, что выписка боль-
ничного за $30 – это не кор-
рупция, а административное 

правонарушение.
Она также подчеркивает, 

что необходимо различать 
благодарность человека, ко-
торый ценит работу врача, и 
коррупцию.

— Это разные вещи, ког-
да ты приносишь конфеты и 
конверт с деньгами, опаса-
ясь, что тебе не окажут ка-
чественную медицинскую 
помощь, – отмечает эксперт. 
— Мне было 27 лет, когда де-
лали первую операцию. По 
отделению ходили слухи, 
что, если не дать анестези-
ологу, будет недостаточный 
наркоз. С испуга я понесла 
конверт, анестезиолог взял. 
В моей жизни это был един-
ственный такой случай. Те-
перь, если мне кажется, что 
со мной не так обращаются, 
как положено, пытаясь что-
то получить, я не разговари-
ваю с таким врачом.

По словам Ирины Жи-
харь, в настоящее время в 
Беларуси выработаны меха-
низмы воздействия на вра-
ча, у пациента есть закон-
ные способы отстоять свои 
права: жалобы, обращения к 
вышестоящему начальству.

Есть приказ Министер-
ства здравоохранения «Об 
утверждении Плана меро-
приятий Минздрава по реа-
лизации Программы по борь-
бе с преступностью и кор-
рупцией на 2013-2015 годы». 
Именно в рамках его испол-
нения в каждой поликлинике 
и отделении больницы висит 
на доске информации номер 
телефона, на который можно 
звонить, чтобы сообщить о 
случаях взяток. Есть этот но-
мер и на сайтах учреждений 
здравоохранения.

Ирина Жихарь полага-
ет, что врачи в поликлини-
ках, которые попадаются на 
мелких взятках, являются 
заложниками системы.

— Медицинская сфера, 
особенно в первичном звене, 
существует в атмосфере жест-
кого кадрового дефицита. Это 
означает напряжение медиков 
и вызывает неудовлетворен-

ность пациентов. Когда ко-
го-то из врачей ловят за руку 
за выписку больничного, го-
сударство так демонстриру-
ет, что осознает проблемы па-
циентов, пытается их решить, 
— считает Ирина Жихарь.

КОНКУРЕНЦИЯ – ВРАГ 
КОРРУПЦИИ

Иван Шега отмечает, что 
коррупцию полностью ис-
коренить невозможно.

— Однако если врачу бу-
дут платить нормальную 
зарплату, он не станет брать 
взятки, рисковать хорошей 
работой и авторитетом, — 
считает эксперт.

Кроме того, из-за непро-
зрачности налоговой по-
литики государства бело-
русы не понимают, сколько 
средств они отчисляют на 
здравоохранение.

— Платные услуги в систе-
ме государственного здраво-
охранения – это фактически 
коррупция государства. По-
лучается, что доктору нельзя, 
а государству можно брать 
деньги за одни и те же услуги 
в государственных клиниках, 
— считает врач.

Иван Шега отмечает: 
развитие первичного зве-
на медицины будет спо-
собствовать профилактике 
коррупции.

— Если в поликлинике 
можно будет получить каче-
ственную медицинскую по-
мощь, люди не будут искать 
врача и платить за обследо-
вания, — уверен эксперт.

Врач Валентин К. под-
черкивает: если бы у госу-
дарственной медицины и 
частной были одинаковые 
условия работы, взяточни-
чества было бы меньше.

— В Беларуси очень 
сложно получить лицензию 
на частную медицинскую 
деятельность. Логопед или 
психолог легче могут начать 
частную практику, а док-
тору необходимо получить 
очень много согласований, 
массу разрешений, — отме-
чает эксперт.

КОРРУПЦИЯ В МЕДИЦИНЕ. Завершилось рассле-
дование уголовного дела по факту получения взяток 
продуктами сотрудницей Гродненского ЗЦГиЭ. Как 
сообщает БелТА, женщина неоднократно получала 
незаконные вознаграждения от заведующих произ-
водствами и шеф-поваров учреждений системы обра-

зования. За это она не составляла протоколы об адми-
нистративных правонарушениях по выявленным на-
рушениям санитарно-гигиенических норм. Сотрудни-
ки УБЭП УВД Гродненского облисполкома и их колле-
ги из Ленинского РОВД Гродно задержали подозре-
ваемую с поличным. 
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Анна КИЛАТ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Алексею Кириевичу 27 
лет, по образованию он 
повар. Но по профессии 
не работает – свою жизнь 
парень посвящает танцу. 
Алексей  живет в Барано-
вичах. На работу ездит в 
Минск, где приковыва-
ет взгляды публики сво-
им образом Disco Man: по-
крытый бронзовым гри-
мом с ног до головы, ис-
полняет танец робота, как 
только зрители положат 
деньги в его волшебный 
магнитофон-кошелек. 

ВЫДЕЛИТЬСЯ ИЗ 
ТОЛПЫ

Заниматься танцами 
я начал в 15 лет. В то вре-
мя я не пользовался вни-
манием у девушек, был ма-
лообщительным, не ходил 
на дискотеки и вечеринки. 
Знакомые парни проводи-
ли время в шумных компа-
ниях, развлекались, как это 
положено в подростковом 
возрасте. Но мимо меня все 
проходило стороной. Заде-
вало? Конечно. Внутри наз-
ревало желание выделиться 
из толпы, привлечь к себе 
внимание. Что скрывать: 
хотел, чтобы девушки стали 
меня замечать. В то же вре-
мя понимал, что в душе у 
меня идет самопоиск, я ис-
кал то, что даст мне толчок 
к самовыражению. И это 
произошло.

ОДНА НОЧЬ 
ПЕРЕВЕРНУЛА МОЮ 
ЖИЗНЬ

Помню, как впервые 
попал в один из барано-
вичских клубов. Меня по-
разило абсолютно все! 
Свет, музыка, стильные 
люди на танцполе – я влю-
бился в клубную атмосфе-

ру. От природы у меня хо-
роший слух, поэтому тогда 
просто танцевал как умел, 
как подсказывало мне тело. 

Я стал все чаще ходить 
в клубы. Старался дви-
гаться лучше и ритмичнее, 
чем другие. Всерьез увлек-
ся паппингом – это стиль 
танца, основанный на тех-
нике быстрого сокраще-
ния и расслабления мышц, 
создающий эффект рез-
кого вздрагивания в теле 
танцора – четкие ломаные 
движения в такт музыке. Я 

стал тренироваться по 3–4 
часа в день и уже тогда по-
ставил себе цель – стать 
королем танцпола. 

Вера в себя плюс усилия 
– и результат не заставит 
себя ждать. Мной стали 
интересоваться владель-
цы клубов нашего города, 
я ходил бесплатно на вече-
ринки, привлекая публику. 
Это ни с чем не сравни-
мое ощущение – чувству-
ешь себя значимым, пони-
маешь, что люди видят в 
тебе талант, считают тебя 

в каком-то смысле особен-
ным. Я был счастлив.

ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ
Клубная жизнь затягива-

ет. Это мир, где есть лишь 
музыка, танцпол, веселье, 

новые знаком-
ства, и пока 
ты там, тебя 
ничто не 
в о л н у е т , 
з е м н ы е 

п р о б л е -
мы и су-
ета отхо-

дят на вто-
рой план. 

Но жить в 
этом мире 
всегда – 
н е в о з -
м о ж н о . 
Не знаю, 
была ли 
п р и ч и н а 
в моем ув-
л е ч е н и и 

или так сложилось, но я на-
чал отдаляться от близких 
мне людей. Мне казалось, 
они не воспринимали все-
рьез то, чем я занимаюсь. И 
тогда я переехал в Минск. 

На тот момент я встре-
чался с девушкой, кото-
рая, как и я, жила творче-
ством. Конечно, это сложно 
– два творческих человека 
под одной крышей. Каждый 
уходил с головой в то, чем 
занимался. Я зарабатывал 
деньги, танцуя в клубах и 
на корпоративах. У моей де-
вушки карьера развивалась 
стремительнее, и со време-
нем я стал чувствовать себя 
ненужным в ее жизни. Мы 
расстались, я вернулся в 
Барановичи. Возникли мыс-
ли бросить танцы, начать 
жизнь с нового листа. 

Но до отъезда из Мин-
ска увидел в метро улич-
ных музыкантов – они игра-
ли, пели, а прохожие броса-
ли им за это деньги. И у меня 
искрой проскочила мысль – 
почему бы и нет? Это рекла-
ма, которая работает без-
отказно. Вполне возмож-
но, что тебя заметит кто-то, 
кто поможет в продвижении 
творчества. Мысль появи-
лась, но тогда я не был уве-
рен, что улицей можно зара-
ботать. 

Я ошибался.

 «ЖИВАЯ СТАТУЯ»
Как-то в интернете я 

увидел фото и видео «жи-
вых статуй» – эти артисты 
очень популярны в Европе. 

Они работают на площадях 
и в туристических зонах в 
образах скульптур, кото-
рые начинают танцевать, 
когда прохожие бросают им 
деньги. Меня это впечатли-
ло. Я подумал, что мне ну-
жен особенный образ. Зака-
зал профессиональную кра-
ску для грима из США. По-
крытый с головы до ног та-
ким гримом, я стал выгля-
деть как настоящая бронзо-
вая статуя. 

В таком виде я стал вы-
ступать в Минске на пло-
щадке у Ратуши на Немиге, 
где летом собираются мно-
гие танцоры и мимы. Выру-
ченных денег хватало, что-
бы оплатить съемную квар-
тиру, питаться в кафе каж-
дый день. На обед, кстати, 
ходил прямо в образе, не-
когда было переодеваться, 
умываться. 

После выступления на 
Фестивале уличного искус-
ства в Минске, где мой но-
мер произвел большое впе-
чатление на публику, меня 
стали приглашать на фести-
вали и предлагать работу в 
самых дорогих клубах Мин-
ска.  

Сейчас я живу в Барано-
вичах, но работаю в основ-
ном в Минске. Иногда вы-
ступаю в наших городских 
клубах, но на улице — ни-
когда. На мой взгляд, стрит-
арт в Барановичах невозмо-
жен. К сожалению, публика 
слишком пассивная. Улич-
ным артистам не зарабо-
тать здесь даже на обед.

ПОКОРИТЬ ПАРИЖ
В своем образе я рабо-

таю с мая этого года. За это 
время успел объездить всю 
Беларусь с выступления-
ми. В следующем году меня 
пригласили принять уча-
стие в Славянском базаре в 
Витебске. Кроме того, есть 
предложение по работе в 
Париже. Когда в Минске 
было открытие танцпло-
щадки у Ратуши на Немиге, 
приехало много артистов 
из России, Украины, Поль-
ши, Египта, Коста-Рики. 
Среди гостей была критик 
из Парижа – она и пригла-
сила меня приехать в сле-
дующем году во Францию. 
Там я пройду стажировку 
и представлю собственный 
проект. Если он понравится 
организаторам, мне дадут 
деньги на его реализацию. 
Задумка у меня уже есть — 
это будет танцующий цирк 
клубного формата. 

Если у человека есть 
мечта, то она должна стать 
его целью. И каждое утро 
нужно просыпаться с мыс-
лью «что я могу сделать се-
годня, чтобы стать на шаг 
ближе к ее достижению?». 
Верить в себя, заниматься 
саморазвитием и никогда 
не опускать руки — это мои 
главные принципы в жизни.

Хобби. Танцор из города Барановичи – уникальный в Беларуси артист, объединивший 
в своем творчестве современный танец и образ «ожившей статуи»

Уличное искусство как образ жизни

Покрытый бронзовым гримом с ног до головы, Disco Man исполняет танец 
робота, как только зрители положат деньги в его волшебный магнитофон-ко-
шелек. ФОТО: АРХИВ АЛЕКСЕЯ КИРИЕВИЧА

На лицо и волосы Алексей наносит краску перед каждым 
выступлением, а костюм «гримирует» заранее. Краска для 
одежды и лица – разная. ФОТО: АРХИВ АЛЕКСЕЯ КИРИЕВИЧА

Алексей начал танцевать в 15 лет. Сейчас он является попу-
лярным танцором в редком для Беларуси стиле паппинг.
 ФОТО: АННА КИЛАТ, «INTEX-PRESS»
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Барановичские волон-
теры привезли корм, 
вакцину и старые 
вещи в приют для без-
домных животных и 
утеплили будки для со-
бак к зиме.

Благотворительную 
акцию организовал бара-
новичский активист, один 
из организаторов и участ-
ников акций «Бесплатная 
ярмарка» и «Обмен книга-
ми – буккроссинг» Воло-
дя Кексин. Парень создал 
группу «Волонтерское 
движение Барановичи» в 
социальной сети vk.com, 
где предлагал неравно-
душным горожанам ока-
зать посильную помощь 
приюту «Милосердие».

– Люди начали зво-
нить, привозили старые 
пледы и ветошь. Некото-
рые помогали с кормом. 
Елена Базмат пожерт-
вовала 18 упаковок ко-
шачьего корма, а Вера и 
Анна Рокашевич привез-
ли несколько килограм-
мов куриных голов, ов-
сянку и вакцины, – сооб-
щил «IP» Володя.

Кроме этого, ему уда-
лось собрать через сеть 
более 300 тысяч рублей. 
На эти деньги были ку-
плены вакцины и каша. 
А в воскресенье, 19 октя-
бря, парень вместе с от-
кликнувшимися волон-
терами отвезли пожерт-
вования в приют и от-
ремонтировали там не-

сколько будок к зиме.
– Здорово, что на-

шлись небезразличные 
люди, спасибо всем, кто 
хоть как-то помог. Мы 
планируем время от вре-
мени посещать приют, по-
этому предлагаем всем 
присоединяться к группе 
«Волонтерское движение 
Барановичи», – говорит 
Владимир.

Сейчас в единствен-
ном барановичском при-
юте для бездомных жи-
вотных находится 91 со-
бака и более 20 котов. 
Смотрит и ухаживает за 
ними хозяйка Елена Алек-
сандрович, на деньги ко-
торой семь лет назад и 
был открыт приют «Мило-
сердие».

– Сейчас близится 
зима, животным холодно, 
нужно утеплить все их до-
мики. Мы будем безмерно 
благодарны всем, кто по-
может нам хоть немного, 
– говорит Елена.

Приюту необходим 
корм для животных, ве-
тошь, старые ковры для 
утепления будок, шифер, 
вакцина против чумы, 
транспорт для подвозки 
корма и материалов из 
города. Желающие по-
мочь могут связаться с 
Еленой Александрович и 
Владимиром Кексиным, а 
также через группы «Во-
лонтерское движение 
Барановичи» и «ООЗЖ 
‘’Милосердие» г. Барано-
вичи» на сайте  vk.com. 
Приют находится на ху-
торе, недалеко от дерев-
ни Севрюки.

Студентки Барановичского музыкального кол-
леджа попали на один из кастингов на «Еврови-
дение», которые проводит Александр Рыбак по 
городам Беларуси.

Четверокурсницы Виктория Михалевич и Елизаве-
та Мармач участвовали в кастинге, который прошел 
в Минске 20 октября. Участникам необходимо было 
спеть фольклорную песню. По задумке Александра Ры-
бака, который будет готовить конкурсантов от Белару-
си в этом году, на международном песенном конкурсе 
нужно представить народную песню и показать культу-
ру белорусов.

– Александр оказался очень милым, не прерывал, 
слушал песни до конца. Пока не известен результат. Но 
надежда есть, – говорит Виктория. 

По словам девушки, на прослушивание она попала 
случайно, выкроив время между репетициями к полу-
финалу на конкурс «Поющие города». В этом песенном 
состязании девушка второй раз доходит до полуфина-
ла. В прошлом году она представляла Барановичи, а в 
этом – родной город Слуцк.

– Нам повезло, что кастинг с Рыбаком проходил сей-
час, он прослушал нас и дал советы, в том числе и для 
конкурса СТВ, – сказала Виктория. 

Пройдет ли Виктория в финал «Поющих городов», ста-
нет известно вечером 22 октября, после съемок второго 
полуфинала в Минске. 

А отберет ли Светлану и Елизавету для участия в «Ев-
ровидении-2015» победитель этого конкурса в 2009 году 
Александр Рыбак, станет известно позже, когда пройдет 
последний кастинг в Бресте (22 октября),  в котором, воз-
можно, примут участие и другие барановичские исполни-
тели. 

Мечтают о 
«Евровидении»
Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

Виктория Михалевич познакомилась с Александром 
Рыбаком на проекте «Поющие города-2013».
 ФОТО: АРХИВ ВИКТОРИИ МИХАЛЕВИЧ

Новые дома 
для питомцев 
«Милосердия»

Волонтеры Александр Мирошник, Андрей Ефимчик и Сергей Воинов (слева направо) утепляют будки в приюте «Ми-
лосердие», 19 октября 2014 года.
ВСЕ ФОТО: ОЛЬГА ШИРОКОСТУП, «INTEX-PRESS»

Питомец приюта облюбовал отремонтированное волонте-
рами жилище.

Организатор благотворительной акции Володя Кексин на 
собранные деньги купил для приюта 33 кг овсяных хлопьев.

ФОТОФАКТ

Зеркала с подогревом по-барановичски. Оригиналь-
ный «обогреватель» в процессе работы увидел корре-
спондент «IP» на улице Жукова 16 октября. ФОТО: ДМИТРИЙ 

МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

НАДВОР’Е. Халодны антыцыклон з Баранцава мора прынясе ў Беларусь маразы ўжо напры-
канцы гэтага тыдня. Істотна пахаладае ад пятніцы, 24 кастрычніка, калі па Брэсцкай вобласці 
чакаецца ўночы –3/–8, удзень – 0/ +5 градусаў. У суботу і нядзелю, 25 і 26 кастрычніка, уночы 
будзе да –9, удзень не больш за +5 градусаў. Ва ўсе гэтыя дні істотных ападкаў не прагназуец-
ца. На наступным тыдні крыху пацяплее: тэмпература паветра цягам сутак будзе вагацца ў ме-
жах +1/ +7 градусаў.

ЧП. Сбежавших из Новинок пациентов психиатрической больницы задержали в 
Минске. Трое пациентов, осужденных к принудительным мерам лечения, один из 
которых проживал ранее в Барановичах, самовольно покинули психиатрический 
стационар в ночь на 20 октября. Как сообщили в группе ВКонтакте, одна из участ-
ниц группы увидела беглецов утром 21 октября в Первомайском районе Минска, 
недалеко от строительного рынка, и сообщила об этом по телефону 102. 
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Катя ЧИСТОПОЛЬСКАЯ
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Осень – пора уныния. Захандрить в это время могут даже закоренелые оптимисты. Что 
говорить о тех, кто одинок. Репортаж «IP» – о жителях Леснянского дома-интерната для 
престарелых и инвалидов, в котором сейчас находится около 260 человек. У каждого из 
них своя история, своя непохожая судьба, которая извилистым путем привела их сюда. 

Одиночество. Жители Леснянского дома-интерната для   

«Время здесь течет, как   

 І БЛАГОДАРНОСТЬ. АДМИНИСТРАЦИЯ ДОМА-ИНТЕРНАТА ВЫРА-
ЖАЕТ БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА ПОМОЩЬ В ОРГАНИЗАЦИИ СМОТРА ХУДОЖЕ-
СТВЕННОЙ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ СВАДЕБНОМУ САЛОНУ «АНГЕЛ», НАЧАЛЬ-
НИКУ И ЗАВЕДУЮЩЕЙ АВТОКЛУБОМ ОТДЕЛА ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ, 
КУЛЬТУРЫ И ПО ДЕЛАМ МОЛОДЕЖИ БАРАНОВИЧСКОГО РАЙИСПОЛКОМА 
АНАТОЛИЮ ФИЛАНЧУКУ И ЕЛЕНЕ ЯРОШЕВИЧ, ДИРЕКТОРУ КРОШИНСКОЙ 
ДЕТСКОЙ ШКОЛЫ ИСКУССТВ МИХАИЛУ ВИСЛОЦКОМУ, ДИРЕКТОРУ И ЗА-
МЕСТИТЕЛЮ ДИРЕКТОРА ПО УЧЕБНО-ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ БАРАНО-
ВИЧСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОГО КОЛ-
ЛЕДЖА СФЕРЫ ОБСЛУЖИВАНИЯ СВЕТЛАНЕ ШИШИНОЙ И АНЖЕЛЕ КЕРЕКЕ-
ШЕ, А ТАКЖЕ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ INTEX-PRESS.

Накурено и чуточку 
темно. Закончив трапезу, 
56-летний Василий подни-
мает на меня глаза:

– Рассказать о себе? Ну 
не знаю.

В прошлом успешный 
спортсмен. Кандидат в ма-
стера спорта по греко-рим-
ской борьбе Василий Дов-
гайло прикован к инвалид-
ному креслу. 

– Расплата за любовь к 
спорту, – поясняет он. 

Спорт был главной 
страстью в его жизни. 
Вася рос крепким, любил 
футбол. А когда ему ис-
полнилось 12, родители 
отдали его в школу-ин-
тернат спортивного про-
филя в Бобруйске, где он 
проучился шесть лет. 

– Первое время я очень 
скучал по дому. Потом при-
вык, повзрослел. 

Василий  нервно тере-
бит край рубашки, под при-
стальным вниманием сосе-
да по комнате он немно-
гословен. 

Рассказывая о разъез-
дах, тренировках и друзьях, 
мужчина не прячет улыбку. 

– Всякое бывало. И пло-
хое, и хорошее. Был случай, 
меня во время боя грузин 
укусил, – смеется он. – Как 
вцепился мертвой хваткой – 
еле  оттянули.

Улыбка сходит с лица, 
когда мужчина, жестикули-
руя, задевает инвалидную 
коляску.

– Да… хорошее было 
время.

Дальше его рассказ пре-
вращается в досье. От-
служил на флоте. Перее-
хал жить в Минск. Встре-
тил женщину с ребенком. 
Какое-то время жили вме-
сте, потом она уехала в Из-
раиль, а он остался.

– Об одном жалею, что 
не настоял на ребенке, – 
вспоминая то время, гово-
рит мужчина. – Кто-то заво-
дит детей, чтобы была опо-
ра в старости, а мне бы про-
сто хотелось, чтобы после 
меня что-то хорошее оста-
лось.

К сорока годам дали 
о себе знать полученные 
травмы и перегрузки. Как 
следствие – больницы, лече-
ние, коляска. Вместе с пре-
старелой матерью Василий  
оказался здесь, в Лесной. С 
того момента прошло 11 лет.

– Жизнь здесь похожа на 
безалкогольное пиво, а вре-
мя течет, как в другом изме-
рении, – говорит мужчина. – 

«В жизни я изменил бы только одно»

Кандидат в мастера спорта по греко-римской борьбе Василий Довгайло после травм и 
перегрузок оказался в Леснянском доме-интернате, но не жалеет о своем прошлом.
 ВСЕ ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

Всего одиннадцать лет про-
шло, а чувство, словно це-
лая вечность.

В маленькой комнатке 
они живут вдвоем. Сосед по 
палате на первый взгляд че-
ловек еще более неразго-
ворчивый, чем Василий. О 
молчаливых, безрадостных 
буднях этих людей можно 
только догадываться. На во-
прос, жалеет ли он о про-
шлом, мужчина отвечает: 
«Нет».

– У меня была насыщен-
ная жизнь, и, если бы мож-

но было прожить ее заново, 
я изменил бы только одно 
– отношение к родителям. 

Жалею о том, что проводил 
с ними слишком мало вре-
мени, – говорит он.  

Медыцына ў нашай краіне патрабуе кар-
дынальнага рэфармавання. Заробак доктара 
павінен быць у эквіваленце паўтары–дзве ты-
сячы долараў у месяц, а не некалькі мільёнаў 
рублёў, як цяпер. 

Такія меркаванні прагучалі падчас грамадскіх слу-
ханняў аб стане аховы здароўя, якія прайшлі 18 ка-
стрычніка на сядзібе Таварыства беларускай мовы 
ў Русіно.

Экспертамі па пытаннях медыцынскага абслу-
гоўвання перад прысутнымі, якіх было каля 30 чала-
век, выступілі Аляксандр Галькевіч, што шмат год ад-
працаваў доктарам “хуткай дапамогі” ў Баранавічах, і 
Іван Шэга – ён таксама прысвяціў медыцыне больш за 
30 год і цяпер узначальвае ў Слоніме ўстанову “Шэ-
гамедкансульт”. У абмеркаванні ўзялі ўдзел лідар 
кампаніі “Гавары праўду!” Уладзімір Някляеў, пер-
шы намеснік руху “За свабоду” Юрась Губарэвіч, на-
меснік старшыні партыі БНФ Ігар Лялькоў і  намеснік 
кіраўніка Брэсцкай абласной арганізацыі БСДП (Гра-
мада)  Валянцін Лазарэнкаў.

Улада вінавата ў тым, што медыцына ў Беларусі ў 
такім заняпадзе, адзначыў у сваім выступленні Аляк-
сандр Галькевіч, які 15 год адпрацаваў тэрапеўтам і 25 
– урачом “хуткай дапамогі”. 

– Хворы сам павінен выбіраць сабе доктара, 
прычым такога, якому ён давярае. Пакуль такой маг-
чымасці няма, – сказаў Аляксандр Галькевіч.

Іван Шэга прапаноўвае цэлую канцэпцыю рэфар-
мавання сістэмы аховы здароўя ў Беларусі. На яго 
думку, медыцынская галіна мае вельмі вялікую коль-
касць кіраўнікоў. А людзі скардзяцца на чэргі ў меду-
становах. Між тым у Беларусі колькасць дактароў на 
колькасць насельніцтва – прыкладна як у Францыі, 
дзе медыцына лічыцца адной з лепшых у свеце.  Ну а 
чэргі таму, што ў паліклініцы больш пішуць, чым непа-
срэдна кантактуюць з пацыентам. Прычына – не вы-
карыстоўваюцца электронныя носьбіты інфармацыі. 

– Праца доктара не цэніцца належным чынам, – 
лічыць Іван Шэга. — Дзяржава не дае магчымасці за-
рабіць лекару на жыццё. У Расійскай імперыі першы 
па заробках быў кіранік рэгіёна, другі – лекар. Таму 
трэба радыкальнае павелічэнне фінансавання на па-
трэбы медыцыны. Найперш – на заробкі. І не на 20 ад-
соткаў, а ў разы – доктар павінен атрымліваць 1,5–2 
тысячы долараў у месяц.

Эксперт лічыць, што медыцына ў нас далёка не пе-
радавая – слабыя і дыягностыка, і лячэнне. Ёсць пра-
блемы, на думку Івана Шэгі, і ў сістэме падрыхтоўкі 
дактароў – неабходна павялічыць тэрмін інтэрнату-
ры, каб не атрымлівалася, што ўрачы давучваюцца на 
хворых.

Думку аб тым, што медабслугоўванне ў Беларусі ў 
заняпадзе, падтрымаў і Уладзімір Някляеў.

– Усе гавораць, што ў нас усё добра ў медыцыне. А 
ўсё добра, пакуль ты сам з гэтым не сутыкнешся. 

Выступаючы ў дыскусіі, жыхарка Баранавіч Галіна 
Ярашэвіч падкрэсліла, што дактары выштурхоўваюць 
пацыентаў у платную медыцыну. А там працуюць тыя 
ж самыя спецыялісты, каб  зарабіць на жыццё. 

Падчас мерапрыемства неаднаразова канстата-
валася адно: медыцыне Беларусі неабходныя рэ-
формы. Найперш – дэцэнтралізацыя, як гэта зро-
блена ў перадавых краінах Еўропы. І тады, каб па-
трапіць да добрага доктара, не трэба будзе ехаць у 
сталіцу. А ідэю рэфармавання медыцыны трэба да-
носіць да ўлады. 

Добрыя дактары 
павінны жыць і ў 
правінцыі
Аляксей БЕЛЫ 
NEWS@INTEX-PRESS.BY

 СЕМЬЯ И ДЕТИ. Третий детский дом семейного типа в скором времени появится в Бара-
новичах. По данным БелТА, в настоящее время в Брестской области насчитывается 36 дет-
ских домов семейного типа, в которых воспитывается 233 ребенка. Помимо нашего города 
еще три детских дома семейного типа откроются в Ивацевичском, Малоритском и Луни-
нецком районах. Всего в области проживает почти 3 тыс. детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Из них 72% находится на семейных формах устройства.
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  престарелых и инвалидов рассказывают о своей жизни

 в другом измерении»

РЕКЛАМА

В ее комнате практиче-
ски нет мебели. Кровать с 
иконой в изголовье, стол 
у окна, пара стульев и тум-
бочка – брежневский мини-
мализм.  Завидев на поро-
ге гостей с фотоаппаратом, 
Анна Григорьевна смущен-
но отворачивается: 

– Только не фотографи-
руйте. Старая я уже, страш-
ная.

Культурный организатор 
Дома-интерната для  пре-
старелых и инвалидов Ева 
Алексеевна Хитрик береж-
но поправляет платок на го-
лове женщины, укрывает 
короткую непослушную се-
дину: 

– Григорьевна, не вол-
нуйтесь только.

Анне Григорьевне Швед 
86 лет. Восемь из них она 
провела в Леснянском до-
ме-интернате. Отличник на-
родного образования и про-
сто женщина с нелегкой 
судьбой о прошлом расска-
зывает неохотно.

– Больно вспоминать, – 
говорит она.

Анна росла единствен-
ным ребенком в семье, был 
еще и братик, но он умер 
спустя месяц после рожде-
ния. Отец Анны дочку очень 
любил, его нравоучения о 
жизни и учебе она помнит и 
по сей день.

–  Встань поутру, не ле-

«Мне больно вспоминать о прошлом»

все обойдется. 
– Я бойкая была, упря-

мая. Жизнь меня била, а я 
все противилась, – говорит 
она. – Младшенький когда 
вернулся, долго болел. Я за 
него Бога молила, да не вы-
молила. Видно, судьба такая 
– сыновей хоронить.

После смерти второ-
го сына Анна Григорьевна 
осталась совсем одна. Ве-
сти хозяйство ей не позво-

ляло здоровье. Дом при-
шлось продать. Большая 
часть денег, вырученных 
за дом, ушла на лекарства. 
Сама женщина оказалась в 
Лесной.

– Мне тут неплохо, – де-
литься Григорьевна. – Люди 
здесь внимательные. Захо-
дят, спрашивают, как я себя 
чувствую, не нужно ли мне 
чего. Комнату убирают. Спа-
сибо им. 

Навещают ее в этих сте-
нах и учащиеся Миловид-
ской средней школы, «ме-
ста, к которому сердце при-
вязано», – ласково называ-
ет его Григорьевна. Более 
сорока лет, начиная с 1949   
года, женщина проработала 
там учителем. 

– Видно, мне одинокой 
доживать суждено, только 
сердце печалится и тоску-
ет оно, – прощаясь, говорит 
она.

Ежегодно Леснянскому 
дому-интернату помогают 
небезразличные люди, госу-
дарственные и  частные ор-
ганизации, в том числе ре-
дакция Intex-press. Сейчас, 
например,  интернату нуж-
ны микрофоны и радиопри-
емники (в исправном состо-
янии): после отключения 
проводного вещания интер-
нат остался без радиоточек. 
Телефон для справок: 48-33-
71,  Ева Алексеевна.

Анна Гри-
горьев-
на Швед 
помнит 
нравоуче-
ния отца 
о жизни и 
учебе и ста-
рается не 
унывать в 
свои 86 лет. 

нись. Мылом вымойся, 
утрись, частым гребнем 
причешись, да и Богу помо-
лись. Долго спать тебе не 
впрок –  опоздаешь на урок! 
На уроке не зевай, слушай 
все и понимай. Там, где надо, 
– отвечай. Кто зевает – тот 
лентяй! – морщинки на лице 
Григорьевны оживились, 
лицо расплылось в улыбке.

Наставления отца не 
прошли даром, училась 

Анна  прилежно, а повзро-
слев, она сама начала учить 
детей  – стала учителем на-
чальных классов. 

– Люблю я деток. Теперь 
уж старая, а как ребеночка 
увижу – сердце екает. По-
дойду, поговорю, задачку 
задам. И всякий раз жалею, 
что Бог мне не дал внучат.

Когда речь заходит о де-
тях, блеклые голубые глаза 
начинают слезиться.

– Ох, и красавцы были 
мои сыновья, – утирается 
краем платка Григорьевна. 
– Статные, высокие. Дубоч-
ки мои, сыночки.

Когда старший сын Анны 
Григорьевны погиб под ко-
лесами фуры, женщина 
едва нашла в себе силы, 
чтобы жить дальше.  И ког-
да облученный вернулся 
из Чернобыля домой млад-
ший, тоже надеялась, что 

БОГОСЛУЖЕНИЕ. Митрополит Тадеуш Кондрусевич отметил 25-летие служения в епископском 
сане – сообщил портал TUT.BY. 20 октября 1989 года Папа Римский Иоанн Павел Второй лично по-
святил его в епископы. Белорусскому иерарху выпала нелегкая задача – возрождение Римско-ка-
толической церкви в нашей стране. Он основал семинарию в Гродно, верующим вернули около 
100 костелов, мессу стали служить на белорусском языке. Долгое время Тадеуш Кондрусевич рабо-
тал в Москве, но в 2007 году вновь вернулся на родину.
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Если два последних года 
на осенних ярмарках по-
купатели жаловались на 
малое число продавцов 
овощей и мешками ску-
пали не только карто-
фель с луком, но и капу-
сту, перец и помидоры, 
то этой осенью оптом за-
товариваются немногие, 
а небольшие очереди 
из 2–3 человек выстраи-
вались только во время 
расширенной ярмарки, 
которая прошла на ми-
ни-рынке по улице Фро-
ленкова 18 октября.

– Народу нет. Это пер-
вая ярмарка, где вы видите 
движение, – жалуется «IP» 
продавец.

Отсутствие покупате-
лей мужчина связывает 
с большим количеством 
торговых сетей в городе 
и дешевых иностранных 
овощей и фруктов на при-
лавках.

– А почему бы свое 
не продавать? Польские 
яблоки реализуем, а в са-
дах свои гниют. Кошмар! 
Если бы это были мои 
сады, я бы упал, но убрал 
урожай. Сельское хозяй-
ство должно быть част-
ным, чтобы человек знал, 
что он соберет урожай и 

Заготовки. Несмотря на то, что цены остались на уровне прошлогодних, продавцы 
жалуются на низкий спрос на сельскохозяйственную продукцию

Осенняя ярмарка: овощей – густо, 
покупателей – пусто

 І КСТАТИ. ЦЕНЫ В МАГАЗИНАХ ГОРОДА НЕ ОСОБО ОТЛИЧАЮТСЯ ОТ «ЯРМАРОЧНЫХ». НА-
ПРИМЕР, В СЕТЕВЫХ СУПЕРМАРКЕТАХ КАРТОФЕЛЬ В ДЕНЬ РАСШИРЕННОЙ ЯРМАРКИ (18 ОКТЯБРЯ) 
МОЖНО БЫЛО КУПИТЬ ЗА 3500 РУБЛЕЙ, ЛУК – ЗА 3000–4500, КАПУСТУ – ЗА 2900. ЭТО В 
СРЕДНЕМ НА 500 РУБЛЕЙ ДОРОЖЕ, ЧЕМ С МАШИНЫ У ФЕРМЕРОВ. ОДНАКО НА МЕШКЕ В 50 КГ 
НА ЯРМАРКЕ МОЖНО СЭКОНОМИТЬ 25000 РУБЛЕЙ, А ТО И БОЛЬШЕ, ВЕДЬ МНОГИЕ ПРОДАВЦЫ 
ДЕЛАЮТ СКИДКИ НА ОПТОВЫЕ ПОКУПКИ И ПРЕДЛАГАЮТ БЕСПЛАТНУЮ ДОСТАВКУ.

Евгения Житке-
вич, инженер, в 
отпуске по уходу 
за ребенком: 
– Каждый год мы 
с мужем закупаем 
овощи на сельскохо-
зяйственной осен-
ней ярмарке. Нра-
вится разнообразие 
продукции и то, что 
всегда можно вы-
брать все самое све-

жее, домашнее. В этом году мы потратили 
около шестисот тысяч, причем удалось сэ-
кономить благодаря тому, что родственни-
ки одарили нас луком и морковью, эти ово-

щи покупать не пришлось. Больше всего за-
готавливаем картофеля: 6–7 мешков. Семья 
у нас большая, трое детей, а как настоящие 
белорусы, картофель очень любим, мы его и 
жарим, и варим, и тушим, и драники делаем. 
Мне кажется, несмотря на цены, картофель 
будем покупать в любом случае, это продукт, 
без которого жить не можем. Не помню, 
сколько стоил белорусский овощ в прошлом 
году, но сегодня цена приемлемая. Считаю, 
что все овощи продаются на ярмарке по до-
ступным и для малообеспеченных семей це-
нам. Единственным минусом организации 
ярмарки считаю отсутствие рядом большой 
парковки. Многие ведь мешками овощи по-
купают, а такой груз человеку без машины 
далеко не утащить.
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Сельскохозяйственные яр-
марки будут проходить в го-
роде до конца октября, а при 
спросе покупателей и доль-
ше, сообщили «IP» в отде-
ле торговли и услуг Барано-
вичского горисполкома. 

1. ул. Фроленкова, 46 (мини-рынок возле  
автовокзала);
2. напротив входа в Центральный рынок на  
улице Чернышевского;
3. ул. Притыцкого, 79 (возле магазина «Га-
спадар»);
4. возле Алексеевского рынка;
5. ул. Парковая, 37 (возле магазина ДДМ);
6. Наконечникова, 31А (напротив магази-
на «Пинск»);

7. ул. 50 лет ВЛКСМ, 10 (возле магазина 
«Родная сторона»);
8. ул. Кирова, 54 (возле магазина «Элара»);
9. ул. Фабричная, 22 (возле магазина «Ас-
стор»);
10. ул. 50 лет БССР, 74 (возле магазина 
«Родны кут», м-н Боровки);
11. ул. Брестская, 281 (возле мини-рынка на 
II Третьяках).

 

Средняя цена за 
1 кг, 2013 год (ру-
блей)

Сколько мешков 
по 50 кг можно 
было купить на 
среднюю авгу-

стовскую зарпла-
ту в 2013 году

Средняя цена
 за 1 кг, 

2014 год 
(рублей)

Сколько мешков 
по 50 кг можно 
купить на сред-
нюю августов-

скую зарплату в 
2014 году

Картофель 2750 37 2600 44

Лук 3900 26 3750 30

Свекла 3500 29 3250 35

Морковь 2750 37 2750 41

Капуста 2750 37 2250 50

Средняя номи-
нальная зарпла-
та по г. Барано-
вичи за август

5 055 200 5 656 887

Как изменилась покупательная способность средней зарплаты в 
Барановичах за год

«Несмотря на цены, картофель покупать будем, 
это продукт, без которого жить не можем!»

отдаст людям. А у нас все 
кругом ничье! – не скрыва-
ет эмоций фермер.

Однако многие горожа-
не предпочитают белорус-
ские фрукты и овощи.

– Я люблю наше, а вот 
импортные, те же ябло-
ки, ешь и не насыщаешь-
ся. Мы, конечно, и в мага-
зинах закупаемся, и на яр-
марках, когда как, ведь це-
ны-то, в принципе, одина-
ковые, – говорит мужчина, 
покупающий яблоки.

Чтобы хоть как-то при-
влечь покупателей, боль-
шинство продавцов оста-
вило цены на уровне про-
шлогодних, некоторые 
даже снизили ценник, что-
бы реализовать продук-
цию. 

– В этом году товар 
продаем за бесценок, а его 
не покупают. Люди коше-
лек открывают, и видно, 
что денег нет, в основном 
берут по несколько кило-
граммов, – рассказывает 

барановичский фермер.
Приехавшие же на яр-

марку горожане отмечают, 
что стоят овощи недорого.

– Мы пенсионеры и 
каждый год закупаем сет-
ками картошку и другие 
овощи. Странно, что лю-
дей так мало, ведь зата-
риться на ярмарке удобно, 

выбор хороший и цены до-
ступные, даже для нашего 
кармана, – удивляются су-
пруги.

Основная часть поку-
пателей – пенсионеры 
и люди зрелого возрас-
та. Встретить молодежь – 
редкость.

– Мы приехали за кар-

тошкой для родителей 
мужа. Сами берем овощи у 
моих родителей или поку-
паем в магазине понемно-
гу. Живем в съемном жи-
лье, поэтому хранить меш-
ки негде. Наверняка это 
проблема многих молодых 
семей, – говорит девушка 
с маленьким ребенком.

В основном на ярмар-
ке горожан привлекают 
большой выбор и свежая 
продукция. А самой боль-
шой проблемой они назы-
вают отсутствие побли-
зости парковочных мест: 
тяжелые мешки прихо-
дится нести за сотню ме-
тров или спешно подъез-
жать и грузиться на про-
езжей части у мини-рын-
ка. Продавцы думают, 
что торговля не ладится 
в том числе и из-за этой 
проблемы.

– К торговым площадям 
не подъехать, милиция 
останавливает и наказы-
вает. Народу купить все к 
зиме нужно, а с больными 
спинами тащить к маши-
не за километр несколько 
мешков – разве это нор-
мально? Что за ярмарка 
такая? Как всегда, все для 
народа.. . Позор! 

Цены на 
овощи и 
фрукты на 
сельскохо-
зяйствен-
ных ярмар-
ках в этом 
году были 
на уровне 
прошло-
годних. ФОТО: 

ОЛЬГА ШИРОКОСТУП, 

«INTEX-PRESS»
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Покупая те или иные 
продукты, люди редко 
задумываются о том,  что 
они могут нести в себе 
опасность. Семинар на 
тему «Здоровое питание 
ребенка» прошел на базе 
центральной библиоте-
ки города. Наиболее ин-
тересные моменты из 
выступления координа-
тора программы по эко-
логически дружествен-
ному образу жизни Да-
рьи Чумаковой, прозву-
чавшие на семинаре, за-
писала «IP». 

О СРОКЕ ГОДНОСТИ
Первое, на что нужно 

обращать внимание при 
выборе продукта, – это 
срок годности. Несмотря 
на заверения многих за-
рубежных торговых и про-
мышленных компаний,  ко-
торые лоббируют отмену 
«срока годности» продук-
тов питания и утвержда-
ют, что продукты можно 
есть и продавать даже по-
сле того, как окончились 
все сроки, такие продукты 
покупать нельзя. 

Продуктов с неесте-
ственно большим сроком 
годности также стоит  из-
бегать. Например, майо-
нез, кондитерские изде-
лия, молочные и кисломо-
лочные продукты, продук-
ты переработки мяса, яиц, 
птицы, рыбы, овощей, бы-
строзамороженные гото-
вые блюда и полуфабрика-
ты относятся к числу ско-
ропортящихся. Большой 
срок годности для этих 
продуктов неестественен. 
Исключение составляют 
консервированные про-
дукты в стеклянной таре 
(стекло не пропускает воз-
дух и лучше всего сохра-
няет продукты) и продук-
ты, хранящиеся в вакуум-
ной упаковке.

О СОСТАВЕ
Прежде чем купить про-

дукт, нужно прочитать, ка-
ков его состав. Состав – 
это своего рода ключ, от-
крывающий глаза покупа-
телю на приобретаемый 
продукт. Не стоит покупать 
товар, состав которого за-
клеен этикеткой или не 
продублирован на русский 
язык. Но, не стоит пугать-
ся, если указанные в соста-
ве термины непонятны или 
вызывают сомнение у по-
купателя, если слово непо-
нятно, не значит, что про-
дукт вреден. Например, 
«натрия хлорид» – это соль, 

Мария Алексеева, 24 года, 
жительница города:
 – С того момента, как я стала 
веганом (строгий вегетарианец. – 
Ред.), я очень внимательно слежу 
за тем, что покупаю: читаю состав 
продуктов и заметки на упаковке. 
Изучая упаковку, я узнала, что 
растительное масло бывает разное 
и лучше покупать «холодного» 
отжима, а в цельнозерновых 
хлебцах сохраняется больше 
полезных свойств. Моя позиция 

– лучше не покупать товар, состав которого не можешь 
прочитать. При выборе продуктов я стараюсь покупать те, 
в которых содержится минимум добавок. Два года назад, 
отправляясь за покупками, я даже брала список Е-добавок 
с описанием их происхождения и степени вредности. В 
первое время походы в магазин были очень долгими – 
нужно было прочитать состав и сверить со списком. Но 
теперь наловчилась, состав продуктов, которые покупаю 
регулярно, перечитываю реже, некоторые добавки помню 
по памяти. Например, Е 330 – это обычная лимонная 
кислота, Е 100 – куркумин, природный краситель 
растительного происхождения. Однако готовые продукты 
я покупаю не часто. В основном в моей корзине овощи, 
фрукты, грибы в свежем, замороженном или сушеном 
виде и орехи. Готовить дома дешевле и полезнее.

Здоровье. Как правильно выбирать продукты питания, зачем читать состав и в 
какую упаковку должен быть завернут продукт

О чем нужно знать, отправляясь 
за покупками

а «гидрокарбонат натрия» 
– простая пищевая сода. 
Для всех составов действу-
ет правило: ингредиенты 
перечисляются в порядке 
убывания: от максималь-
ного содержания в продук-
те до минимального. 

Особенно тщатель-
но знакомиться с соста-
вом продуктов следует лю-
дям, имеющим проблемы 
со здоровьем, это поможет 
избежать употребления в 
пищу добавок, наносящих 
вред здоровью. В группе 
риска лица, страдающие 
пищевыми аллергиями, са-
харным диабетом, астмой, 
а также различными забо-
леваниями печени и же-
лудка. Несмотря на это, со-
гласно проведенному «IP» 
соцопросу, о составе про-
дуктов пытаются узнать 
всего 36% горожан  (см. ди-
аграмму).

О ПИЩЕВЫХ 
ДОБАВКАХ

То, что без пищевых до-
бавок не обходится ни одна 
компания-производитель, 
ни для кого не секрет. До-
бавки с индексом «Е» ис-
пользуются для того, чтобы 
придать продуктам необхо-
димые свойства: конкрет-
ный аромат, цвет, длитель-
ность хранения, вкус, конси-
стенцию и прочее. Вопреки 
бытующему мнению, не все 
они опасны, некоторые из 
них нейтральны, некоторые, 
как, например, аскорбино-
вая кислота (Е300), и вовсе 
полезны. Встречаются вред-
ные добавки, постоянное 
употребление которых мо-
жет стать причиной аллер-
гии и приступов астмы, ве-
сти к образованию злокаче-

ственных опухолей и даже 
вызывать генетические из-
менения в организме.

О НАТУРАЛЬНЫХ 
ПРОДУКТАХ

 Знак «Натуральный про-
дукт» наносится на продук-
цию, изготовленную из нату-
рального продовольственно-
го сырья без применения ме-
тодов генной инженерии и 
искусственных пищевых до-
бавок.

Решение о предоставле-
нии изготовителю права на-
носить этот знак принимает-
ся коллегиально комиссией, 
в составе которой представи-
тели Госстандарта, Минздра-
ва, Минприроды, Минсель-
хозпрода, концерна "Белго-
спищепром", НАН Беларуси. 

 І КСТАТИ. «ЗЕЛЕНЫЕ» ЗНАКИ КАЧЕСТВА СУЩЕСТВУЮТ ВО 
МНОГИХ ГОСУДАРСТВАХ. К ПРИМЕРУ, В СКАНДИНАВСКИХ СТРАНАХ 
ПОПУЛЯРНА ЭКОМАРКИРОВКА “СЕВЕРНЫЙ ЛЕБЕДЬ”, В ГЕРМАНИИ 
– “ГОЛУБОЙ АНГЕЛ”, В  США – «ЗЕЛЕНЫЙ ЗНАК». В БЕЛАРУ-
СИ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ЭКОЗНАК «ЛИСТОК» БЫЛ РАЗРАБОТАН ЕЩЕ В 
2003 Г., НО ДО СИХ ПОР НЕЛЕГИТИМЕН.

При положительном реше-
нии Госстандартом выдается 
сертификат на право марки-
ровки знаком "Натуральный 
продукт" на три года. Однако 
по сравнению с другими стра-
нами, в Беларуси получить 
возможность называться «на-
туральным продуктом» не-
сложно. Куда сложнее прихо-
дится компаниям, решившим 
получить экомаркировку.

ОБ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
МАРКИРОВКЕ 

Наличие на товаре 
значка экомаркировки го-
ворит о том, что продукт 
безопасен для здоровья 
человека и на всех этапах 
его производства негатив-
ное влияние на окружаю-
щую среду было сведено 

• отправляясь в магазин, имейте при себе список 
опасных для здоровья добавок;

• не покупайте еду с чрезмерно большим сроком год-
ности (не характерным для такого вида продуктов);

• не покупайте продукты, содержащие больше трех 
Е-добавок;

• постарайтесь уменьшить употребление сладкой га-
зированной воды, бульонных кубиков, чипсов, кре-
керов, полуфабрикатов сухих супов и других готовых 
продуктов, которые нужно заливать кипятком;

• избегайте продуктов с неестественно яркой окра-
ской или сильным запахом;

• тщательно мойте фрукты и овощи, в особенности 
экзотические, поскольку их обрабатывают специ-
альными Е-добавками, чтобы они не портились при 
транспортировке;

• выбирайте продукты в стеклянной упаковке – она 
наиболее безопасна для их хранения.

к минимуму. Знак был при-
думан более 30 лет назад в 
Европе для того, чтобы по-
купатель легко мог найти 
экопродукцию на полках 
магазинов.

– Официальных эколо-
гических лейблов не так 
много, в ряде стран, на-
пример в Беларуси, раз-
работанной действующей 
национальной экомарки-
ровки и вовсе нет, – гово-
рит Дарья Чумакова. 

Чтобы товар получил 
экомаркировку, он должен 
пройти массу проверок на 
соответствие. У каждо-
го «экознака» свои требо-
вания и стандарты, про-
цедура получения офици-
альной маркировки – тру-
доемкий и дорогостоя-

щий процесс, который не 
каждая компания может 
себе позволить. Именно 
поэтому многие произво-
дители просто придумы-
вают свой произвольный 
экознак, зачастую беспоч-
венно награждая произво-
димую продукцию различ-
ными «эко», «био»-значка-
ми.  

– Такие значки не име-
ют ничего общего с офи-
циальной экологической 
маркировкой, признан-
ной ЕС, – говорит девуш-
ка. – По сути, это просто 
картинки, которые при 
этом обеспечивают боль-
шее доверие потребите-
ля к продукту. Но на деле 
вы фактически покупаете 
того же «кота в мешке».

Советы специалистов Центра 
экологических решений:

Светлана, прежде чем купить продукт, всегда тщательно читает его состав и проверяет 
срок годности.
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Диаграмма. Читаете ли вы состав продукта 
на упаковке, прежде чем приобрести товар?

36% 64%
Да Нет

Читаю, когда покупаю 
продукты ребенку - 17
Читаю, потому что у меня 
аллергия - 7
Читаю, когда продукт 
не вызывает доверия - 6
Читаю, когда покупаю 
незнакомый продукт - 3
Избегаю товаров с большим
 количеством Е-добавок - 3

Мне лень - 23
Меня это не интересует - 12
Покупаю только 
проверенные продукты - 11
Не разбираюсь - 7
На это уходит слишком 
много времени - 7
Другой ответ - 4

В опросе приняли участие 100 человек
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Полина Стрепетова дела-
ет пионы, розы, лютики 
из холодного фарфора 
– самозатвердевающей 
глины. Цветы настоль-
ко реалистичны, что их 
невозможно отличить от 
настоящих. 

НЕИДЕАЛЬНЫЙ, НО 
НЕПОВТОРИМЫЙ

Сколько лепестков в бу-
тоне пиона – знает не каж-
дый флорист. А вот мастер 
по созданию украшений из 
холодного фарфора Поли-
на Стрепетова, чтобы сде-
лать пион, лепит от 60 до 90 
лепестков. Пион выглядит 
как застывший на мгнове-
ние цветок – так и хочется 
его понюхать. При прибли-
жении можно рассмотреть 
прожилки и почти микро-

РЕКЛАМА

Ручная работа. Рукодельница из нашего города создает необычные цветы из 
холодного фарфора

Застывшая красота

скопичные тычинки. Каж-
дый цветок индивидуален.

– Невозможно сделать 

два одинаковых цветка. – 
рассказывает Полина Стре-
петова. – Я пробовала па-

раллельно лепить две оди-
наковые розы, но в итоге 
получаются два разных бу-
тона.

Материал, из которо-
го делает цветы Полина, – 
холодный фарфор. Это вид 
пластики или самозатверде-
вающей глины, из которой 
можно лепить как из пла-
стилина. Только застыва-
ет этот материал очень бы-
стро: буквально через мину-
ту ничего невозможно по-
править, нужно успеть сде-
лать все прожилки и при-
дать форму лепестку. 

– Каждый лепесток я 
раскатываю на руке. Мож-
но покупать формочки, но я 
считаю это в некотором роде 
штамповкой. А руками сдела-
ешь – каждый лепесток жи-
вет и играет, – рассказывает 
Полина Стрепетова. 

Создать шедевр не так 
просто, как может показать-
ся на первый взгляд. В сред-
нем на изготовление одно-
го цветка нужно потратить 
сутки. После высыхания ма-
стер тонирует и придает от-
тенки, собирает лепестки в 
бутон при помощи латекс-
ного клея. Из цветков ма-
стерица делает ободки, за-
колки и шпильки в приче-
ску, броши и колье.

 І СПРАВКА. ХОЛОДНЫЙ ФАРФОР БЫЛ ПРИДУМАН В АРГЕНТИНЕ В 
НАЧАЛЕ ПРОШЛОГО ВЕКА. СНАЧАЛА ЭТО БЫЛА СМЕСЬ ИЗ КУКУРУЗНОГО 
КРАХМАЛА, КЛЕЯ, МАСЛА И ГЛИЦЕРИНА. СЕГОДНЯ РЕДКО КТО ИЗ МАСТЕ-
РОВ, УВЛЕКАЮЩИХСЯ ЛЕПКОЙ, ВАРИТ ХОЛОДНЫЙ ФАРФОР: ПРЕДПОЧИТА-
ЮТ ПОКУПАТЬ ГОТОВЫЙ МАТЕРИАЛ. МАСТЕРА ЦЕНЯТ ЭТОТ МАТЕРИАЛ ЗА 
УДОБСТВО И ПЛАСТИЧНОСТЬ. 

ПРАВДИВАЯ КРАСОТА
Изначально у Полины 

Стрепетовой были другие  
увлечения: бисероплете-
ние, шитье. Лепкой из глины 
или пластики занималась 
пять лет. А  несколько лет 
назад девушка уехала рабо-
тать в Москву, там и закон-
чила курсы по лепке из но-
вой для себя разновидности 
пластики – холодного фар-
фора. Со временем свое ув-
лечение лепкой превратила 
в небольшой бизнес. Укра-
шения она продает в основ-
ном через Интернет. Ее цве-
ты с удовольствием покупа-
ют невесты: бутоньерки, бу-
кеты из цветов и украшения 
в волосы выглядят не хуже, 
чем живые цветы. 

– В прошлом году я де-
лала на свадьбу подруге ве-
нок из цветов, – рассказыва-
ет Полина Стрепетова. – Па-
рикмахер не сразу поняла, 
что он сделан из неживых 
цветов, и только когда при-
ложила к голове невесты ве-
нок, воскликнула: «Так цве-
ты же не настоящие!». Мне 
нравится, что с помощью 
холодного фарфора можно 
правдиво отобразить при-
родную красоту цветка.

Порой Полина просто 
маниакально стремится к 

точности и правдивости 
цветка. Так, свой любимый 
цветок – эустому – она ле-
пила две недели. 

– Мне давно хотелось ее 
сделать, но как-то не было 
времени. И тут мне на свадь-
бу заказали сделать буто-
ньерки из эустом. Я лепила 
цветы, пока сама не увидела 
никаких отличий от настоя-
щих. Глаза перестали разли-
чать – где мои, а где живые. 

Цветы из холодного фар-
фора не просто реалистичны, 
они изящнее других искус-
ственных цветов. Однако об-
ращаться с ними нужно бе-
режно, как с живыми: ведь ле-
пестки тоненькие  и хрупкие.  

Сейчас Полина осваи-
вает  новинку – металличе-
скую глину.  Лепить из этой 
глины нужно еще быстрее: 
материал затвердевает поч-
ти мгновенно. Вылепленные 
из нее изделия выглядят как 
ювелирные украшения из 
металла. 

Невесты присыла-
ют Полине Стрепетовой 
свои свадебные фотогра-
фии, на которых запечат-
лены букеты, бутоньерки 
и украшения, сделанные 
ею. Мастерица считает 
это лучшим комплимен-
том для нее.

Мастер Полина Стрепетова стремится, чтобы сделанные ею цветы из холодного 
фарфора были максимально похожими на живые.  ВСЕ ФОТО: АРХИВ ПОЛИНЫ СТРЕПЕТОВОЙ

Цветок эустомы Полина Стрепетова училась делать две недели, пока сама перестала 
видеть разницу между искусственными и живыми цветами. 

Чтобы сделать пион из самозатвердевающей пластики, 
рукодельница лепит от 60 до 90 лепестков.
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В очередном матче фи-
нального раунда чемпи-
оната РБ по футболу во 
второй лиге 19 октября 
ФК «Барановичи» одер-
жал убедительную побе-
ду над ФК «Ждановичи» 
со счетом 3:0.

Уже с самого начала 
игры барановичские фут-
болисты, подгоняемые сво-
ими болельщиками, кото-
рые с целью поддержать ко-
манду флэшмобом пришли 
на трибуны в одежде клуб-
ной  цветовой гаммы – си-
них и красных цветов, навя-
зали сопернику свою игру и 
прочно обосновались  на по-
ловине соперника, не давая 
тому ни минуты перекура. 
Поэтому неудивительно, что 
этот  стартовый натиск бара-
новичских футболистов при-
нес свои плоды. На 15-й ми-
нуте Сергей Позднякевич от-
крыл счет, а еще через 5 ми-
нут голом отметился  Дми-
трий Федорцов. Одним сло-
вом, первый тайм прошел 
под диктовку футбольного 
клуба «Барановичи».

 Хотя вторая  половина 
игры получилась и менее 
зрелищной, однако не ме-
нее результативной. Прав-
да, теперь уже футболисты 
ФК «Ждановичи» вынужде-
ны были больше времени 
проводить в штрафной ба-
рановичской команды. Но 
все их атаки к заветному 
взятию барановичских во-
рот так и не привели. А вот 
одна из острых контратак 
барановичского клуба за-
вершилась голом. На 85-й 
минуте  Александр Довги-

левич отправил мяч в воро-
та соперника. Итог матча – 
3:0 в пользу барановичско-
го клуба.

– По ходу игры у нас хо-
рошо получалось органи-
зовано играть в обороне и 
быстро переходить от обо-
роны к атаке, создавая дав-
ление впереди,  что застав-
ляло соперника забывать о 
нападении, – отметил глав-
ный тренер ФК «Баранови-
чи» Игорь Кунаш.  

По словам Игоря Кунаша, 
сейчас каждый матч финаль-
ной стадии чемпионата стра-
ны футбольный клуб «Бара-
новичи» проводит на пределе 
сил и возможностей. 

– Отступать некуда. Ко-
манде нужно набирать очки 
и другого, как говорится, не 
дано, – пояснил Игорь Ку-
наш. – Ведь в первую лигу 

смогут перейти только три 
клуба. А ФК «Барановичи» в 
турнирной таблице пока на 
4-м месте. 

Команде предстоит сы-
грать еще 5 матчей: два мат-
ча с минским «Лучом», по од-
ному с ФК «Орша», ФК «Жло-
бин» и ФК «Ждановичи».

Следующую игру крас-
но-синие снова проведут 
дома. Матч между футболь-
ным клубом «Барановичи» и 
ФК «Луч» состоится 26 октя-
бря, в 15.00, на стадионе «Ло-
комотив». Эта игра откроет 
второй круг финальной ста-
дии чемпионата Беларуси.

Футбол. ФК «Барановичи» продолжает борьбу за 
выход в первую лигу

Убедительная победа

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

В 3-м туре чемпионата РБ по во-
лейболу среди женских клубов 
высшей лиги 18–19 октября бара-
новичский «Атлант» с одинако-
вым счетом 3:1 дважды обыграл 
действующего чемпиона страны – 
брестское «Прибужье».

Волейболистки «Атланта», несмо-
тря на отсутствие в составе трех 
игроков основного состава, которые 
участвовали в играх за сборную Бе-
ларуси, и игравших не в полную силу 
из-за травм и болезней Ирины Ер-
молкевич и Анастасии Казанцевой, 
выглядели уверенно в течение двух  
игровых дней. А вот игра команды 
«Прибужье», действующего чемпи-
она страны, лишь временами напо-
минала чемпионскую игру прошло-
го сезона. 

– Несмотря на нашу победу, хочу 
отметить, что команда «Прибужье»  
– это уже не та команда, которая 

стала чемпионом в прошлом году, ее 
состав обновился на 50%, – не спе-
шил радоваться одержанной дваж-
ды виктории главный тренер ВК «Ат-
лант» Борис Коляда. – Меня больше 
волнует тот факт, что уже на протя-
жении длительного времени по тем 
или иным причинам мы не можем 
в полном составе работать над ко-
мандными действиями. Вот и прихо-
дится работать кусками то над од-
ним, то над другим действием. 

В прошедшем 3-м туре «Жемчу-
жина Полесья» дважды обыграла го-
мельскую «Надежду»: 3:2, 3:0. А «Ком-
мунальник» из Могилева в первый 
день уступил  команде «Неман-ГрГУ» 
со счетом 2:3, а во второй день со-
ревнований одержал победу – 3:0.

В следующем туре «Атлант» сы-
грает с серебряным призером чем-
пионата страны прошлого сезона – 
«Минчанкой». Игры пройдут 25–26 
октября.

Защитник ФК  «Барановичи» 
Андрей Артюх (слева) за счет по-
стоянного прессинга не давал на-
падающим соперникам развер-
нуться в полную силу.
 ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

Повергли чемпиона

КОМАНДЫ И О

1. Орша 10 23

2. Крумкачы (Минск) 10 21

3. Белита-Витэкс (Узда) 10 20

4. Барановичи 9 17

5. Жлобин 10 14

6. Кобрин 10 8

7. Ждановичи (Минский р-он) 10 5

8. Луч (Минск) 9 3

Чемпионат РБ по футболу, вторая лига

№ КОМАНДЫ И В П О Пар

1 Жемчужина Полесья 6 5 1 14 16:5

2 Атлант 6 4 2 14 16:8

3 Минчанка 4 3 1 9 10:5

4 Коммунальник 6 2 4 7 8:13

5 Надежда 6 2 4 5 10:16

6 Прибужье 4 1 3 3 5:10

7 Неман-ГрГУ 4 1 3 2 3:11

Чемпионат РБ по волейболу среди женщин, высшая лига

Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Команда «Восход», победив 19 октября лиди-
ровавший до последней игры «Штурм»,  ста-
ла  победителем пятого сезона «Любительской 
футбольной лиги Барановичей». 

Никто в начале сезона не мог подумать, что  матч пер-
вого круга между командами  «Восход» (экс-«Спарта») 
и «Штурм», перенесенный на самый финиш сезона, ста-
нет поистине золотым. А ведь так оно и произошло. 
Перед игрой «Штурм»,  на два балла опережая восхо-
довцев, имел преимущество, ведь его устраивала даже 
ничья. Однако уже к пятой минуте игры «Штурм» «го-
рел» со счетом 0:2. А на 37-й минуте и вовсе вся интри-
га матча была изжита: счет на табло был неумолим 
– 6:0 в пользу «Восхода». А во втором тайме «Восход» 
продолжил «избиение». Воспользовавшись численным 
преимуществом, с поля был удален капитан «Штурма» 
Александр Бирук, «Восход» довел счет до неприлич-
ных 11:0. Такого  любительская лига в игре команд, пре-
тендующих на чемпионство, еще не видела. Даже от-
сутствие целого ряда футболистов «Штурма», задей-
ствованных в республиканских соревнованиях по ми-
ни-футболу, является хлипким оправданием такой без-
дарной игры прошлогоднего чемпиона. 
Лучшими игроками  турнира были признаны: вратарь 

Михаил Малевич («Темп»), защитник – Павел Монтик 
(«Штурм»), полузащитник – Артем Билиба («Узно-
ги»), нападающий – Дмитрий Чемерис («Штурм»), 
бомбардир и игрок – Алексей Ахремко («Трик»), 

распасовщик – Павел Кравчук («Каскад»).
Итоговые показатели пятерки лучших дружин: 
1. «Восход» 22 матча/57 очков; 2. «Штурм» 22/56;
 3. «Депо» 22/46; 4. «Трик» 22/40; 5. «Узноги» 22/39.  

«Восход» – чемпион!

Алексей БЕЛЫЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

19 медалей, среди которых 6 золотых и 6 сере-
бряных, завоевали барановичские самбисты на 
традиционном  турнире памяти дважды Героя 
Советского Союза Сергея Грицевца, проходив-
шем в нашем городе 17–18 октября.

В состязаниях приняли участие 117 мужчин и 34 жен-
щины из Минска, Гомеля, Гродно, Бобруйска и горо-
дов Брестчины. В первый день соревновались мужчи-
ны. В весовой категории до 57 кг бронзу завоевал наш  
Роман Столяр, Илья Шавко стал третьим в весе до 62 
кг. Барановичский борец Иван Тишковец в весе до 68 
кг завоевал золотую медаль и выполнил норматив на 
звание мастера спорта по самбо. Вторым в этой весо-
вой категории стал Александр Круглик, завоевавший 
недавно бронзовую медаль на первенстве мира в Сеу-
ле. Бронза в этой весовой категории и у нашего Вади-
ма Берната.
– В весе до 74 кг весь пьедестал заняли барано-
вичские спортсмены, – отметил старший тренер по 
самбо Олег Новичков. – Евгений Моисеев занял пер-
вое место и выполнил норматив на звание мастера 
спорта, серебро у Сергея Фурсы, бронзовые медали у 
Алексея Ажеля и Николая Антоновича.
В весе до 90 кг серебро у барановичского спортсме-
на Евгения Ильюхина, а в весовой категории до 100 
кг лучшим стал воспитанник барановичской школы 
борьбы, а ныне слушатель академии МВД РБ Роман 
Кананович. Серебро в этом весе у Павла Новичкова.
Семь медалей из 19 завоевали наши женщины. В ве-
совой категории до 52 кг золото взяла Анна Павло-
вич, до 60 кг лучшей стала Яна Гопакова, выполнив-
шая норматив на звание мастера спорта, бронза в 
этой категории у Анастасии Готовчиц и Тамары Мо-
роз. В весовой категории до 68 кг серебро завоева-
ла Галустан Дурдалиева, студентка БарГУ. Екатерина 
Сысоева завоевала золотую медаль в весе до 72 кг. 
Серебро в этом весе – у нашей Вероники Величко.
– Спортсмены из других городов охотно приезжают 
на этот турнир, – отметил главный судья соревнова-
ний, директор ГУСУ «СДЮШОР единоборств и вело-
спорта» отдела образования, спорта и туризма Бара-
новичского горисполкома Владимир Пушкин. – По-
этому и количество участников достаточно велико. 
Соответственно, радует и успешное выступление на-
ших спортсменов. 

Турнир памяти Сергея 
Грицевца

ЖЕРЕБЬЕВКА. Жеребьевка розыгрыша Кубка Беларуси среди женских волейбольных команд 
состоялась 15 октября. В ¼ финала встретятся: 1-2.11 – Неман-ГрГУ (Гродно) – Атлант (Баранови-
чи). 1-2.11 – Прибужье (Брест) – Минчанка (Минск). Ответные матчи – 8–9 ноября. ½ финала: 27.12 
– Жемчужина Полесья (Мозырь) – Прибужье/Минчанка. 27.12 – Коммунальник (Могилев) – Ат-
лант/Неман-ГрГУ. 28.12 – Матч за третье место и финал. О месте проведения полуфиналов и фи-
нала будет сообщено дополнительно. Действующим обладателем Кубка является Неман-ГрГУ.
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Милана Микульская. 
25 октября исполняет-
ся 8 лет

Витя Кунцевич. 
21 октября исполнилось 
6 лет

Арсений Гиль. 
23 октября исполняет-
ся 6 лет

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотогра-
фию будущего име-
нинника не позже 
чем за две недели 
до праздника. 
В письме разбор-
чиво напишите его 
имя, фамилию, день 
и месяц рожде-
ния. Вложите в свое 
письмо чистый кон-
верт с маркой и со 
своим обратным 
адресом. Ждем фото 
именинников.

Ярко-оранжевые ягоды 
облепихи густо облепля-
ют ветви – отсюда и на-
звание растения. Впро-
чем, у этой вкусной и по-
лезной ягоды еще много 
других названий, а в Си-
бири ее прозвали «сибир-
ским ананасом» за тонкий 
аромат, напоминающий 
тропический фрукт.

Ягоды облепихи содержат 
витамины А, С, а также всю 
группу витаминов В, Р, РР, 
Е, К – по этим 
показателям с 
ней не может срав-
ниться ни одно рас-
тение. Множе-
ство биологи-
чески актив-
ных веществ делают 
облепиху как лечебным, так 
и профилактическим сред-
ством. Достаточно 

Ягода. Чем полезна облепиха и что из нее можно приготовить?

Сибирский ананас
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY 

о

всего 100(!) граммов свежих 
ягод или сока облепихи, что-
бы организм получил днев-
ную норму практически всех 
полезных веществ. Облепи-
ха повышает иммунитет и за-
щищает организм от вирус-
ных инфекций. 

ОБЛЕПИХОВОЕ ЖЕЛЕ
Состав: 1 кг ягод облепи-

хи, 1 кг сахара.
Промыть ягоды обле-

пихи, поместить в таз (ка-
стрюлю) и, помешивая, до-
вести до кипения. Воду не 
наливать – ягоды дадут сок. 
Как только закипит, перело-
жить часть ягод 
в дуршлаг и, 
держа над 

другой емкостью, растереть 
деревянной толкушкой: се-
мечки остаются в дуршла-
ге, а вся мякоть и сок – в ем-
кости. Облепиховое пюре и 
сахар смешать один к одно-
му (на 1 кг пюре – 1 кг саха-
ра). Как следует размешать 
и оставить на ночь. Утром 
размешать и разлить по 
банкам. Закрыть капроно-
выми крышками.

ВАРЕНЬЕ ИЗ 
ОБЛЕПИХИ

Состав: 700 г облепихи, 
1 кг сахара, 200 мл воды.

Тщательно перебрать 
ягоды, после чего вымыть их 
и оставить в дуршлаге. Тем 
временем поставить на пли-
ту емкость с водой и довести 

ее до кипения. Всыпать яго-
ды в кипяток на 2–3 ми-
нуты (кипятить не сто-

ит). Затем снова 
откинуть яго-
ды на дуршлаг. 
Оставшуюся 
от бланширов-

ки воду (один стакан) можно 
использовать для сиропа. Для 
этого в кастрюлю всыпать са-
хар, залить водой, поставить 
на медленный огонь и раство-
рить полностью сахар. Доба-
вить в сироп ягоды и после за-
кипания снять емкость с огня, 
оставив варенье на ночь. На 
следующий день кипятить 
около 20 минут, после чего 
разлить по баночкам и зака-
тать.

КОМПОТ 
«ВИТАМИННЫЙ»

Состав: 2 кг ягод облепи-
хи, 1 л воды, 400 г сахара. 

Сварить сахарный сироп: 
в кастрюлю влить холодную 
воду, всыпать сахар, закипя-
тить и варить до полного рас-
творения сахара. Положить 
вымытые и перебранные яго-
ды облепихи в банки. Залить 
ягоды сиропом, прикрыть 
банки крышками и стерили-
зовать (литровые банки – 15 
минут, пол-литровые – 10). 
Затем закатать.

РЕКЛАМА
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ДОСУГПо горизонтали: 3. Каша. 5. Стипендия. 10. Врун. 15. Специи. 18. Альбом. 19. Алиби. 20. Битлз. 21. Плот. 22. Награда. 26. Клещ. 27. Устри-
ца. 28. Спонсор. 29. Сгиб. 31. Рафинад. 32. Хаос. 34. Кемпинг. 36. Покрывало. 37. Украина. 41. Таро. 43. Уксус. 44. Князь. 45. Раут. 47. Фи-
гляр. 48. Индеец. 51. Уста. 52. Силач. 53. Кляча. 54. Овин. 56. Экспорт. 58. Полотенце. 62. Лукошко. 66. Крот. 69. Эстрада. 71. Торг. 73. Ге-
роизм. 74. Кочерга. 75. Сказ. 77. Маринад. 81. Мука. 82. Лейка. 83. Обман. 84. Помело. 85. Аншлаг. 86. Корь. 87. Забулдыга. 88. Укол. 
По вертикали: 1. Эпилог. 2. Оцет. 3. Кинескоп. 4. Швабра. 6. Тмин. 7. Плуг. 8. Нота. 9.  Изба. 11. Разиня. 12. Настойка. 13. Дьяк. 14. Колесо. 16. 
Дикция. 17. Ступня. 23. Амаяк. 24. Руины. 25. Драма. 29. Спорт. 30. Брелок. 32. Хандра.  33. Спирт. 35. Инкогнито. 38. Разведчик. 39. Встреча. 40. 
Скрипка. 42. Атлас. 46. Уроки. 49. Паркет. 50. Лоскут. 51. Узник. 55. Налог. 57. Переулок. 59.  Леска. 60. Торги. 61. Недра. 63. Оригинал. 64. Дизайн. 
65. Обойма. 67. Ректор. 68. Бойлер. 70. Ценник. 72. Рюкзак. 76. Змея. 77. Маца. 78. Рагу. 79. Норд. 80. Долг. 81. Мышь.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
В №42

По горизонтали: 3. У зай-
ки на макушке. 5. Лестни-
ца-раскладушка. 10. Награда 
для Арлекина. 15. Одногла-
зый монстр. 18. Ветер, унес-
ший Элли в волшебную стра-
ну. 19. Рабочее место проход-
чика. 20. Плавленая «Дружба». 
21. Главная кнопка на клаве. 
22. Кольцевой курс троллейбу-
са. 26. Блатной внедорожник. 
27. Флейта пастуха. 28. Основ-
ное занятие торгового пред-
ставителя. 29. Жизненный путь 
в трудовой. 31. Специализация 
вуза. 32. Наглая морда. 34. Мо-
роженое в стаканчике. 36. Ска-
зочный изобретатель пива. 37. 
Осенняя грязь. 41. Коллектив 
на троих. 43. Главная «арте-
рия» Украины. 44. Время под-
ведения цыплячьего балан-
са. 45. Путеводитель Ариадны. 

47. Крайняя степень терпения. 
48. «Проступок» на медаль. 
51. Стенка, об которую бьет-
ся волна. 52. Спортсмен-тяже-
ловес. 53. Денежный заем. 54. 
И краб, и философ. 56. Орехо-
вые козинаки в шоколаде. 58. 
Башня с голубями. 62. Падший 
ангел. 66. Лучше, чем позд-
но. 69. Блиц-пресс-конферен-
ция. 71. Прозвище американ-
цев. 73. Раскладушка на пляже. 
74. Диск с песнями. 75. Музы-
кальное сопровождение пара-
да. 77. Лирическая инструмен-
талка. 81. Драгоценный сосуд 
с вином. 82. Висюлька на коро-
мысле. 83. Свободное от рабо-
ты время. 84. Пятиэтажная вол-
на. 85. Семидневка. 86. И пи-
санка, и Фаберже. 87. Сюрприз 
для наследников. 88. Черная 
болезнь.

По вертикали: 1. Теневой 
контур. 2. Немного шерсти с 
паршивой овцы. 3. Друг че-
ловека по Мордюковой. 4. 
Шестерка, бьющая туза. 6. По-
ловина футбольного матча. 7. 
Игорь. 8. Динозавр-ящерица. 
9. Пугало для трусливой воро-
ны. 11. И вино, и император. 12. 
Живописец. 13. Поэт с гитарой. 
14. Искусство визажиста. 16. 
Именинник с круглой датой. 
17. Старт Ноева ковчега. 23. Су-
пруг Сары. 24. Волнистая кров-
ля. 25. Дорожный спуск. 29. Си-
лос с майонезом. 30. «Глаз» в 
яичнице. 32. Болотная повсед-
невность. 33. Напарник небось. 
35. Посылка в мягкой упаковке. 
38. Экстрасенс-предсказатель. 
39. Золотые посиделки для ко-
роля-королевича и компании. 
40. Автограф на документе. 

42. Дача по-американски. 46. 
Диван без спинки. 49. Много-
канальное звучание. 50. Урон, 
утрата. 51. Пожарный крюк. 55. 
Макаронные остатки от коз-
лика. 57. Разрешение на пред-
принимательство. 59. Неторо-
пливый музыкальный темп. 
60. Шкаф с посудой. 61. Го-
лос Карераса, Доминго и Па-
варотти. 63. Волна в мозгу. 64. 
Страна любителей кленового 
сиропа. 65. Культовый совет-
ский автомобиль. 67. «Пла-
тье» на лампе. 68. Спортсмен 
в  бассейне. 70. Земляной 
орех. 72. Симптом бронхита. 
76. Рубец, украшающий  на-
стоящего мужчину. 77. Апар-
таменты хорька. 78. Напиток 
из бобов. 79. Младший ма-
трос. 80. Волчьи кормильцы. 
81. Любимое дитя.

Звезды говорят. Астропрогноз с 27.10 по 02.11

КУДА ПОЙТИ В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

ОВЕН. Вам придется много работать, зато появится возможность 
проявить все лучшие деловые качества. У вас все получится. Об отдыхе 
лучше не думать, чтобы лишний раз не расстраиваться. В выходные 
устройте вечеринку, но пригласить на нее придется коллег и деловых 
партнеров. 

ТЕЛЕЦ. Отбросьте все свои амбиции и постарайтесь вести себя 
скромно. Сделайте первостепенно важные дела, а не увлекайтесь реше-
нием чужих проблем. Не забывайте о своем доме, наведение порядка 
и создание комфорта в нем – немаловажная для вас задача. Выходные 
проведите с близкими людьми. 

БЛИЗНЕЦЫ. Не распыляйтесь на мелкое и сиюминутное. Можно 
строить и реализовывать глобальные планы. Не будьте слишком оби-
дчивы, вы рискуете упустить выгодное предложение или поссорить-
ся с близкими людьми. В выходные не стоит выяснять отношения с 
любимым человеком. Уделите побольше внимания детям. 
 
РАК. Удача готова улыбнуться вам, но только если вы тоже поста-
раетесь для реализации своего плана, а не будете просто плыть по 
течению. Нельзя слепо следовать своим желаниям, они могут завести 
вас в тупик. Есть риск довериться неискренним людям, которые просто 
используют  вас. В выходные пообщайтесь с давними друзьями. 

ЛЕВ. Многое зависит от вашего настроения. Если вы будете в хорошем 
расположении духа, все намеченное будет получаться с первого раза. 
Удача не пройдет мимо вас. Вы сможете достичь своих целей и продви-
нуться по служебной лестнице. В выходные постарайтесь не упустить 
свой шанс. 

ДЕВА. Вас может тревожить внутреннее напряжение, готовое в 
любой момент вырваться и смести все на своем пути. Нужно больше 
гулять, избегать ненужных и неприятных встреч. Может появить-
ся шанс поменять сферу деятельности. В выходные ваше настроение 
улучшится. 

ВЕСЫ. Вам будет во многом сопутствовать успех, но не торопитесь 
растрачивать его по мелочам. Для достижения важной задачи вам 
придется пересмотреть некоторые жизненные принципы. Только не 
стоит всем и каждому навязывать свое мнение. Важно уметь слушать 
других. 

СКОРПИОН. Постарайтесь не только плодотворно работать, но и 
как следует отдыхать. Иначе возможна бессонница и другие пробле-
мы со здоровьем. Все деловые вопросы нужно решать быстро, избегая 
лишних колебаний и размышлений. В выходные постарайтесь избегать 
ссор и споров.

СТРЕЛЕЦ. Не стоит расслабляться, события могут потребовать на-
пряженной работы и быстрого принятия решений и принесут вам успех 
и признание. Вам необходимо держать руку на пульсе. Чем выше ритм 
жизни, тем интереснее.

КОЗЕРОГ. Активнее общайтесь с коллегами, не избегайте разго-
воров с начальством. Поменьше витайте в облаках. Вместо того, чтобы 
предаваться мечтам, живите сегодняшним днем. Будьте осторожны 
в высказываниях и постарайтесь сократить расходы. В выходные вас 
увлечет прогулка на природу.

ВОДОЛЕЙ. В делах проявите дипломатичность и гибкость, при-
слушайтесь к голосу своей интуиции. Вам придется принимать серьез-
ное решение, от которого могут зависеть дальнейшие события вашей 
жизни. В выходные постарайтесь не суетиться, иначе вы не отдохнете, а 
устанете больше, чем на работе. 

РЫБЫ. Многое из желаемого может сбыться, так что стоит быть 
осторожнее в своих желаниях. Учитесь совмещать старое и новое, 
отбрасывая все лишнее. В выходные вы можете прекрасно прове-
сти время на дружеской вечеринке, где вы почувствуете себя душой 
компании. Не исключены новые приятные знакомства. 

ПОУЧАСТВОВАТЬ В ТУРНИРЕ ПО ИГРЕ В 
PLAYSTATION-3
В честь открытия первого в городе спорт-кафе «Вос-
ход», в нем пройдет турнир по игре «ФИФА 2014» на 
PlayStation-3. Эта игра была создана по мотивам 20-го 
чемпионата мира по футболу ФИФА, который прохо-
дил в 2014 году в Бразилии, где победу одержала сбор-
ная Германии. Победителей турнира ждут ценные по-
дарки. Подать заявку на участие можно до 23 октября по 
тел. +375-33-320-71-67 (с 10.00 до 18.00). Игровой взнос – 
40000 с человека.
Где и когда: спорт-кафе «Восход» (ул. Советская, 63, 
первый этаж), 25 октября.

ПОВЕСЕЛИТЬСЯ НА КОНЦЕРТЕ ВЕРКИ 
СЕРДЮЧКИ

В Барановичах в рамках своего мирового тура высту-
пит Верка Сердючка (Андрей Данилко) и Бэнд. Популяр-
ность украинскому артисту Андрею Данилко принес ко-
медийный образ упитанной женщины из простонародья 
с колкими фразами и грубыми манерами, которая в нача-
ле 2000-х стала выступать в качестве поп-певицы на тер-
ритории бывшего СССР. Тур приурочен к 25-летию твор-
ческого пути, которое артист отпразднует в следующем 
году. Жители нашего города смогут увидеть шоу с бале-
том, музыкантами, бэк-вокалистами и театрализованны-
ми постановками.
Где и когда: Ледовый дворец, 5 ноября, в 19.00.

ВСПОМНИТЬ 90-Е НА КОНЦЕРТЕ ЮРИЯ 
ШАТУНОВА
С гастрольным туром в Беларусь приедет бывший вока-
лист популярной в конце 80-х-начале 90-х группы «Ла-
сковый май» Юрий Шатунов. Концерт в Барановичах 
состоится 6 ноября в Ледовом дворце. 
Билеты можно приобрести в кассах городского Дома 
культуры.
Где и когда: Ледовый дворец, 6 ноября, в 18.00.

ПОИГРАТЬ В ПИРАТОВ ВСЕЙ СЕМЬЕЙ
В городской библиотеке пройдет командная игра для 
всей семьи «Пиратская вечеринка». На время игры папы 
станут капитанами, дедушки — боцманами, а мальчики 
и девочки-юнги смогут научиться стрелять из арбалета 
и отыскать клад.
Где и когда: Центральная городская библиотека им. В. 
Тавлая (ул. Ленина, 51), 22 октября, в 17.00.

ПОБОЛЕТЬ ЗА НАШИХ
В это воскресенье на стадионе «Локомотив» состоится 
матч  ФК «Барановичи» – ФК «Луч» (Минск). Нашей ко-
манде нужна только победа. И хотя ФК «Барановичи» 
предстоит сыграть еще 5 матчей, интрига — войдет ли 
клуб в первую лигу — сохраняется. Болельщики могут 
поддержать свою команду, придя на стадион в одежде 
клубных цветов, красном и синем. 
Где и когда: стадион «Локомотив», 26 октября, в 
15.00.

ПОСМЕЯТЬСЯ В КИНО
Посмотреть комедию с американской актрисой Джени-
фер Гарнер, звездой фильма «Перл-Харбор» и женой 
известного актера Бена Аффлека, могут жители г. Бара-
новичи на этой неделе. Фильм с трудновоспроизводи-
мым названием «Александр и ужасный, кошмарный, не-
хороший, очень плохой день» полон добрых шуток, ко-
мических ситуаций и идеально подходит для семейного 
просмотра. Это история о парне, который постоянно по-
падает в нелепые ситуации. Каждое утро он просыпает-
ся, твердо зная, что сегодня его ждут новые неприятно-
сти. Но однажды полоса невезения настигает всех чле-
нов его семьи. И справиться с неприятностями – теперь 
их общая задача.
Узнать расписание киносеансов в кинотеатрах города 
можно по телефонам:
кинотеатр «Звезда»: 41-38-38;
кинотеатр «Октябрь»: 41-25-31.

Подготовила Анна КИЛАТ
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